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Congresistas de La Guajira, buscan evitar 
eliminación del subsidio al combustible 

Alcalde de San Juan del Cesar ejecuta obras para 
facilitar la movilidad de los habitantes 

Con mejoras de vías terciarias

Una reunión para anali-
zar los efectos negati-
vos que pueden gene-
rar a nivel económico y 
social la eliminación del 

subsidio al combustible en esta re-
gión fronteriza del país, llevaron a 
cabo representantes de diferentes 
sectores del departamento de La 
Guajira. 

Contó con la participación de 
Congresistas de Colombia, gremio 
transportador, comercializadores, 
distribuidores de combustible, au-
toridad y líderes indígenas, socia-
les, autoridades locales y departa-
mentales.

La senadora Martha Peralta 
Epieyu y los representantes a la 
Cámara por el departamento de 
La Guajira, Juan Loreto Gómez 
y Jorge Cerchar Figueroa, los al-

caldes de Riohacha, Maicao y 
Uribia, Diputados, Concejales, 
autoridades de la etnia Wayuu, lí-
deres indígenas, sociales, gremio 
transportador, comercializadores, 
distribuidores de combustible, y 
la comunidad en general, dialoga-
ron sobre la necesidad de tomar 
acciones para tratar de frenar lo 
establecido en el proyecto de Re-
forma Tributaria.

El tema central de la convo-
catoria fue la exclusión del IVA, 
la exención de aranceles y del 
impuesto nacional a la gasolina y 
el ACPM en zonas de frontera de 
Colombia, contenida en el inciso 1 
del artículo 19 de la Ley 191 del 
año 1995. 

La senadora Martha Peralta 
Epieyu, dijo que trabaja “de cara 
a la propuesta de la eliminación 

de exención de aranceles y del im-
puesto nacional a la gasolina en 
zonas de frontera. Estamos traba-
jando para solicitar la eliminación 
del artículo”.

Peralta Epieyu, buscará con-
vencer con argumentos sólidos al 
ministro de Hacienda de que éste 
es un tema que puede provocar en 
los territorios de frontera un esta-
llido social y por eso se está acu-
diendo al diálogo, buscando gene-
rar otras contrapropuestas que no 
perjudiquen y no sigan excluyendo 
a los territorios y departamentos 
de frontera a mayor desigualdad, 
a menos oportunidades y conde-
narlos a vivir en pobreza extrema.

Por su parte Juan Loreto Gó-
mez tras aceptar la invitación a 
la mesa de trabajo realizada en 
Maicao, para analizar el efecto del 

artículado de la Reforma Tributaria 
en lo concerniente a la eliminación 
del subsidio a la gasolina en los 
departamentos de frontera, indi-
có que “en días pasados radiqué 
una proposición en la Cámara de 
Representantes, para la creación 
de una Comisión Accidental con 
los departamentos fronterizos con 
Venezuela, en aras de revisar los 
temas de importancia para las re-
giones, sus problemáticas actua-
les y las relaciones binacionales 
entre Colombia y el vecino país. 
Trabajamos en la creación de pro-
puestas claras y concretas en pro 
de buscar beneficios para nuestro 
departamento”.

Por su parte el representante 
Jorge Cerchiaro afirmó que lidera-
rá al interior del Congreso las pro-
posiciones necesarias para que 

no sea aprobada la modificación 
contemplada en el título VII de 
la reforma, con la cual se busca 
derogar los beneficios que hoy se 
tienen en el departamento de La 
Guajira como departamento fron-
terizo que es y lo cual permite te-
ner un precio que, al ser gravado, 
generaría sin dudas un aumento 
en el precio del combustible que 
se trasladaría al consumidor final.

Entre tanto, este martes 16 de 
agosto la senadora Martha Peralta 
Epieyu, presentará a la Comisión 
Tercera del Senado ante el minis-
tro de Hacienda y los miembros 
de esa comisión, un documento 
surgido en el encuentro el cual 
contiene la proposición de deroga-
toria de este articulado dentro de 
la Reforma Tributaria.

El Alcalde de San Juan 
del Cesar, sur del de-
partamento de La Gua-
jira, refiriéndose al cum-

plimiento de los compromisos 
por mejorar las vías terciarias, 
reveló que se viene adelantan-
do un importante proyecto de 
gran magnitud para el munici-
pio. 

El burgomaestre Álvaro 
Díaz, indicó que, con esta obra 
de impacto social, sigue cum-
pliendo con el cambio, y busca 
mejorar la calidad de vida de la 
ciudadanía sanjuanera y con-
tribuir con la reactivación del 
turismo en el municipio sure-

ño. 
El mandatario local se refie-

re al proyecto de gran magni-

tud e importancia para el mu-
nicipio de San Juan del Cesar, 
c o m o lo es la pavimentación 

de la Y de Corral de Piedra has-
ta la entrada principal del co-
rregimiento de Guayacanal 

El secretario de Planeación 
y Valoración de San del Cesar, 
Juan Rafael Humberto frías, 
indicó “se hace una inversión 
importante de 3mil 200 millo-
nes de pesos con recursos del 
Ocad Paz, que tiene que ver 
con la conectividad de la vía 
que conduce de Corral de Pie-
dra a Guayacanal” 

Habitantes del municipio 
sureño, agradecieron al alcal-
de Álvaro Díaz por esta obra 
tan maravillosa que se realiza 
en el municipio lo cual ha de 
ser de gran beneficio para los 
residentes en estos sectores 
del municipio.

Juan Loreto Gómez, Representante a la 
Cámara.

Jorge Cerchiaro Figueroa, Representante a la 
Cámara.

El tema central de la convocatoria fue la exclusión del IVA.Martha Peralta Epieyu, senadora.

Álvaro Díaz Guerra, alcalde de San Juan del Cesar.
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De acuerdo a expresiones del periodista de 
la Revista Cambio, Daniel Coronel, la terna 
para el nombramiento de gobernador Desig-
nado para el departamento de La Guajira se 
encuentra en el despacho del presidente de 
la República, Gustavo Petro Urrego.
Como se conoce este periodista desde hace 
muchos años es amigo de la izquierda colom-
biana y de ahí que esta información podría 
estar llena de veracidad. Lo que indicaría que 
la terna que fue entregada por los partidos 
conservador, Cambio Radical y Colombia Re-
naciente pasó la revisión de la ventanilla única 
del Ministerio del Interior.  De esta manera solo 
se espera la decisión que pueda tomar el pre-
sidente luego de recibir la asesoría de los abo-
gados de la Casa de Nariño y previo concepto 
jurídico le indicarían si debe nombrar o en su 
defecto debería devolver la terna a los partidos 
políticos que la presentaron.
La terna está conformada por: Rafael Enrique 
Manjarrez Mendoza, Stella Peñaloza Ovalle e 
Isacc Carrillo.
Como está la situación en la Casa de Nariño, 
es mejor esperar que en los próximos días se 
pronuncie el presidente de la República, Gus-

tavo Petro Urrego, en el sentido que hace el 
nombramiento o se abstiene de nombrar por 
inconsistencia de orden jurídico con relación a 
la tan cacacareada terna de aspirantes a ser 
el gobernador designado del departamento de 
La Guajira.
Ahí no vale que salgan en los medios radiales 
algunos abogados y algunos tinterillos a decir 
que Rafael Enrique Manjarrez Mendoza, está 
inhabilitado o no está inhabilitado. Porque ta-
les conceptos se los lleva el viento y lo demás 
es puro cuento de velorio.

Con el mejor de los éxitos se realizó el pa-
sado fin de semana el Primer Encuentro de 
Autoridades Tradicionales y de líderes para 
el fortalecimiento de la Unidad y la Salud 
del Pueblo Wayuu. 
Fue en la jurisdicción del municipio de Mai-
cao y con una gran asistencia de las autori-
dades ancestrales y tradicionales del pueblo 
Wayuu de la Alta, media y baja Guajira.
La organización estuvo a cargo de las líde-
res indígenas wayuu Rosalinda Aguilar, Veda 
Margarita y María Luisa, madre e hijas.
Lo importante de ese magno evento fue que 
se aprobó por parte de las autoridades an-
cestrales y tradicionales un Mandato con el 
fin de fortalecer la autonomía, la gobernabi-
lidad y el respaldo a la institucionalidad indí-
gena en salud. Claro, teniendo como punto 
de referencia el respaldo al fortalecimiento 
y la permanencia de la institucionalidad 
propia de salud indígena del pueblo Wayuu, 
Anas Wayuu, que ya cumplió 20 años de 
servicios al pueblo indígena de La Guajira. A 

raíz de la anunciada Reforma Tributaria por 
parte del Gobierno Nacional.
Para tales efectos se designaron a Edicto 
Barroso, Juan Cambar, Rosalinda Aguilar, 
Orangel Gouriyu, Marcos Jalaliyu, Angel Na-
vas y Luis Fernando Hernández para que 
ejerzan dicha representación y voz ante 
las instancias del Gobierno Nacional, entre 
ellas, el Ministerio de Salud.

La senadora de la República oriunda del de-
partamento de La Guajira, Martha Peralta 
Epieyu, está pasando por un buen momen-
to político y de una gran aceptación ante el 
pueblo guajiro. Esta situación quedó eviden-
ciada desde el momento que le correspondió 
clausurar en actitud oratoria el Primer Encuen-
tro de Autoridades Tradicionales y de líderes 
para el fortalecimiento de la Unidad y la Salud 
del Pueblo Wayuu.

Este evento se realizó en la ranchería la Paz, 
jurisdicción del municipio de Maicao. Con una 
multitudinaria asistencia de las autoridades 
ancestrales y tradicionales del pueblo Wayuu 
de la alta, media y baja Guajira.
Hay que anotar que en su alocución la senado-
ra Martha Peralta Epieyu, aseguró que la refor-
ma a la salud que pretende hacer el gobierno 
de Gustavo Petro Urrego, no será tramitada 
por ahora. Primero se van a escuchar los direc-
tivos de las EPS, IPS, directores de hospitales 
y directivos de EPS e IPS, indígenas para luego 
poder concretar el proyecto de ley.
También afirmó Martha Peralta Epieyu que lo 
que quiere el presidente Gustavo Petro es que 
la salud de los colombianos sea un derecho 
fundamental, preventiva y no un negocio como 
al parecer, podría ser en la actualidad.
La bella y hermosa senadora fue ovacionada 
al término de su discurso por la gran multitud 
de Indígenas wayuu con el liderazgo de Rosa-
linda Aguilar, quien es cabeza visible de una 
de las más importantes IPS Indígenas no sola-
mente de La Guajira, sino de Colombia como 
es la Anas Wayuu.

La senadora por el Pacto Histórico, Aida 
Avella, visitó varios municipios guajiros. Fue 
el pasado fin de semana cuando realizó reu-
niones en Distracción, Manaure y Riohacha. 

En esta última presidió una multitudinaria 
reunión en la sede del Sindicato de Trabaja-
dores de El Cerrejón, en donde escuchó las di-
ferentes problemáticas por las que atraviesa 
el Distrito de Riohacha y el departamento de 
La Guajira, desde épocas inmemoriales. Que 
podrían ser tenidos en cuenta para ser inser-
tados en el proyecto de ley relacionado con 
el Plan de Desarrollo del actual gobierno de 
Gustavo Petro Urrego, que se podría llamar:  
"Colombia Potencia Mundial de Vida".
Es importante señalar que este tipo de accio-
nes por parte de la senadora del Pacto Histó-
rico, ojalá se convierta en algo positivo y como 
sinónimo de redención social para el pueblo 
del Distrito de Riohacha y del departamento 
de La Guajira.

Un joven abogado guajiro se desem-
peña como secretario general de la 
Comisión Séptima del Senado de la 
República. Claro, con el respaldo de 

la senadora Martha Peralta Epieyu. 
Lo cierto es que no es fácil llegar a la 
secretaria general de una de las co-
misiones más importantes del Sena-
do de la República.
Allí se ventilan temas de salud, pen-
sional, de familias, de trabajo y orga-
nizaciones comunitarias.
Hay que señalar que Praxeres José 
Ospino Rey es natural del municipio 
de Maicao, y llegó a la secretaria 
general de la Comisión Séptima del 
Senado de la República, en represen-
tación de las comunidades Indígenas 
colombianas. Y el pasado fin de se-
mana estuvo de visita en la ciudad 
fronteriza.

La diputada a la Asamblea Departamental 
de La Guajira, Oriana Zambrano Montoya, 
se mostró muy dinámica desde el momen-
to en que participó de un conversatorio en 
el municipio de Maicao y que tuvo que ver 
con el articulado establecido en el proyecto 
de ley de la Reforma Tributaria que preten-
de eliminar los beneficios tributarios que se 
vienen otorgando a la gasolina en las zonas 
de fronteras. Allí estuvieron presentes los 
parlamentarios y parlamentarias guajiros, 

los representantes de las estaciones de ser-
vicios, autoridades civiles y algún sector de 
las comunidades.
Para la diputada Oriana Zambrano Montoya 
sería perjudicial para la economía del de-
partamento de La Guajira que tal articulado 
pase en el proyecto de la Reforma Tributaria.
Por tal motivo se necesita la unión de los 
departamentos fronterizos conjuntamente 
con sus parlamentarios para evitar que sean 
eliminados los beneficios tributarios a la ga-
solina. Y tal inconformidad debe ser puesta 
en consideración del ministro de Hacienda, 
José Antonio Ocampo, por parte de: Alfredo 
Deluque Zuleta, Martha Peralta Epieyu, Juan 
Loreto Gómez Soto, Jorge Cerchar Figueroa 
y Karmen Ramírez Boscán. Ellos son los que 
al final votan tanto en las comisiones cons-
titucionales y en las plenarias de la Cámara 
de Representantes y el Senado de la Repú-
blica.
Terminó diciendo la diputada a la Asamblea 
Departamental de La Guajira, Oriana Zam-
brano Montoya, nacida en la ciudad fronte-
riza de Maicao.

Una joven Contadora Pública de la Funda-
ción Universitaria San Martin, ya inició un 
trabajo proseltista en busca de una candi-
datura a la alcaldía del municipio de Dibulla.
Es Lory Lorena Brito Mendoza, quien cuenta 
con una buena experiencia en el sector públi-
co.
Por varios años fue la gerente de la empresa 
Aguas de Dibulla. Y hace pocos días renunció 
como secretaria de Hacienda de la misma 
municipalidad.
Lory Lorena Brito Mendoza, por ahora, tiene 
una visión del trabajo inicial con las bases o 
sea el propio pueblo tanto en el área urbana 
como en el sector rural, para poder lograr la 
candidatura y por norma legal el aval corres-
pondiente por parte de un partido o algún mo-
vimiento alternativo político de esta sección 
del país.

Aunque no descarta la posibilidad de una can-
didatura con recolección de firmas que la lleve 
a un movimiento significativo y que pueda te-
ner el visto bueno de la Registraduría Nacio-
nal del Estado Civil.

Juan Loreto Gómez Soto comenzó a 
ponerle "el pecho a la brisa" en cuanto 
a su labor en la Cámara de Represen-
tantes. Lo está demostrando en la Co-
misión Constitucional donde se encuen-
tra, en las plenarias y en aras de buscar 
alternativas de solución a los diferentes 
problemas de esta zona peninsular.
"Juanlo", hace pocos días lanzó una pro-
puesta en el sentido de analizar la via-
bilidad de crear un "Parlamento Guajiro" 
con la finalidad de buscar alternativas 
para combatir el hambre y la desnutri-
ción, especialmente en la población in-
fantil indígena wayuu.
El pasado fin de semana el parlamen-
tario nacido en Barrancas estuvo en 
Maicao en un conversatorio cuyo tema 
principal fue oponerse a un artículo del 
proyecto de ley de la Reforma Tributaria 
que pretende quitarles beneficios eco-
nómicos a la gasolina que se vende en 
esta sección del país. Pero con anterio-
ridad radicó una proposición en la ple-
naria de la Cámara de Representantes 
para la creación de una Comisión Acci-

dental con los departamentos fronteri-
zos con Venezuela, en aras de revisar 
los temas de importancia para las regio-
nes, sus problemáticas actuales y las 
relaciones binacionales entre Colombia 
y el vecino país Bolivariano.
Lo importante es que "JUANLO", no se 
"duerma" en el "lote de punta". No se 
deje sacar de línea de carrera y como 
los grandes escaladores del ciclismo co-
lombiano su trabajo legislativo sea pro-
ductivo y en beneficios de los intereses 
del pueblo guajiro.

Una visión clara de la política regional, nacional y sin temor a decir la verdad
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EL CONGRESITO
Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

Es un periodista 
que tradicionalmen-
te está al servicio 
de la izquierda 
colombiana. Tiene 
credibilidad y tiene 
gobierno

En busca de
jugadores talentos 
para el Unión
Magdalena de Santa 
Marta, estuvo de 
visita en el Distrito 
de Riohacha,
Eduardo Emilio
Vilarete Fernández

El ex concejal del 
Distrito de Riohacha, 
Duben Puente Villa-
rreal, dió a conocer 
sus aspiraciones de 
ser candidato a la 
alcaldía de la capital 
de La Guajira

La administración del mu-
nicipio de Maicao, a través de 
la secretaria General Vanesa 
Guerra, con el apoyo de la Fun-
ción Pública, presentó el infor-
me del Índice de Desempeño 
Institucional, el cual muestra 
un aumento significativo para 
la versión 2021.

el burgomaestre indicó 
que este informe mide el ren-
dimiento de la administración 
municipal con relación a algu-
nos indicadores referenciados 
por la plataforma MIPG y MECI.

Con relación al informe del 

año 2021, el municipio de Mai-
cao, presentó un aumento de 
6 por ciento con 66, con rela-
ción a la media nacional que 
lo mide con entidades pares, 
quiere decir que se superó la 
meta estipulada en el plan de 
desarrollo de 5 puntos porcen-
tuales, ya que en 2018 estaba 
en 51.

Otras entidades descentra-
lizadas del municipio hicieron 
parte de este informe como el 
Concejo municipal, la Perso-
nería, el hospital San José de 
Maicao y la Universidad de La 

Guajira.
Orangel Noriega, delegado 

de la Función Pública, a nivel 
regional destacó el informe 
y el avance del municipio de 
Maicao, el cual ha demostra-

do un empeño significativo por 
sacar adelante los indicadores, 
cumpliendo además con el me-
joramiento de los procesos in-
ternos, los cuales se reportan 
ante el Mipg y el Meci.

Alcaldía de Maicao, presentó informe de 
Índice de Desempeño Institucional 2021

Especialmente en las categorías: 
infantil, prejuvenil y juvenil. Para 
ello estuvo en el estadio de la Divi-
na Pastora del barrio Arriba vien-
do diferentes partidos de fútbol 
que le permitió hacer anotaciones 
y sacar conclusiones posteriores 
para si es posible llevar jugadores 
riohacheros y guajiros al Unión 
Magdalena. Equipo de la prime-
ra División y campeón del Futbol 
profesional Colombiano en 1968, 
con la dirección técnica de Anto-
nio Julio de la Hoz.
Hay que recordar que Eduardo 
Emilio Vilarete Fernández, fue go-
leador del fútbol profesional co-
lombiano con los equipos: Unión 
Magdalena, Atlético Nacional, 
Atlético Bucaramanga, Deportivo 
Pereira y Deportes Tolima. Ano-
tó 200 goles. También jugó en el 
fútbol peruano. E integró la Se-
lección Nacional de Colombia, en 
las Eliminatorias Mundiales de la 
FIFA.
¡Y no me digas más!

Es Daniel Coronel quien en la Re-
vista Cambio a través de uno de 
sus artículos aseguró que la terna 
de aspirantes a ser nombrado go-
bernador o gobernadora designada 
para el departamento de La Guaji-
ra, se encuentra en el despacho del 
presidente Gustavo Petro Urrego.
Eso quiere decir que por una lógi-
ca pasó la revisión de la ventanilla 
única del Ministerio del Interior y 
si no tiene ningún inconveniente 
ante los asesores jurídicos de la 
Casa de Nariño que están muy cer-
ca del mandatario nacional, no se 
sorprendan que el respectivo nom-
bramiento no sería para muy tarde.
Y el mismo decreto debe señalar 
si el nombrado o la nombrada, ter-
minaría el periodo constitucional 
para el cual fue elegido Nemesio 
Roys Garzón, o en su defecto, se 
realizarían elecciones atípicas.
Los integrantes de la terna son: 
Isacc Carrilo Parody, Stella Peñalo-
za Ovalle y Rafael Enrique Manja-
rrez Mendoza.
¡Habrá que esperar!
¡Y no se me moleste don "Algemi-
rito", porque las cosas hay que to-
marlas por el lado amable!

Informe del Índice de Desempeño Institucional, el cual muestra un aumento significa-
tivo para la versión 2021.

Para tales efectos desde 
hace varios meses inició un 
trabajo proseltista en el área 
urbana y rural con la visión 
de que está preparado para 
regir los destinos de la tie-
rra del Almirante José Pru-
dencio Padilla, conociendo 
como el qué más sus proble-
mas y sus necesidades más 
urgentes.
Duben Puente Villarreal, se 
identifica con los postula-
dos del Partido de la "U" que 
orienta en esta región, Alfre-
do Deluque Zuleta.
Pero el tiempo dirá si re-
afirma sus aspiraciones y 
sería candidato con el aval 
del Partido de la "U" o con 
el aval de otras alternativas 
partidistas.
Tal cual es el punto de vista 
de éste ex concejal del Dis-
trito de Riohacha.
¡Y no me digas más!

http://www.instagram.com/guajiranews


¡LÉELO Y PÁSALO!

5Guajira News | La Guajira - Colombia  | Martes, 16 de agosto de 2022

Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

Por segunda vez se 
"soyo" el político de las 
"tiras cómicas". En esta 
oportunidad imitando a 
Benitin y Eneas

Una petición sin
fundamento político. Y 
todavía no sabe bailar la 
"Chichamaya"

Conceptos jurídicos por 
aquí; conceptos jurídicos 
por allá y conceptos
jurídicos por todas
partes

Se lució Doña
Rosalinda Aguilar, 
en el municipio de 
Maicao

Y no es para menos. Porque con un 
gran éxito lideró el Primer Encuen-
tro de Autoridades Tradicionales y 
de líderes para el fortalecimiento 
de la Unidad y la Salud del pueblo 
Wayuu.
La asistencia fue muy numerosa en 
todo el sentido de la palabra.
Allí, con la participación de im-
portantes palabreros como Edicto 
Barroso, Orangel Gouriyu, Marcos 
Jalaliyu, entre otros. Se analizaron 
temas como la defensa de la Salud 
en cuanto a lo que tiene que ver con 
el conglomerado indígena wayuu.
Y se evidenció un respaldo total a la 
IPS Anas Wayuu, por su importan-
cia en la prestación de sus servicios 
en salud por 20 años cumplidos. 
Entidad esta cuyo liderazgo está en 
manos de Rosalinda Aguilar, con el 
apoyo de su familia.
Hay que destacar que este evento lo 
clausuró la senadora de la Repúbli-
ca y de estirpe Wayuu, Martha Pe-
ralta Epieyu, quien hizo una amplia 
e importante exposición sobre la 
forma como pretende el gobierno 
de Gustavo Petro Urrego, hacer una 
reforma a la salud con un consenso 
amplio de quienes manejan la salud 
en todo el territorio nacional.
¡Y no me digas más!

Una apretada agenda 
de trabajo, cumplió 
la senadora del Pac-
to Histórico y quien 
hace parte de la Co-

misión Cuarta del Senado Aída 
Yolanda Avella Esquivel en el 
departamento de La Guajira, 
quien llevará hasta Bogotá las 
necesidades que padecen los 
ciudadanos en este sector del 
país que le correspondió su-
pervisar. 

Como parte de una avan-
zada de los parlamentarios 
del Pacto Histórico que se 
desplaza por el país, los días 
viernes 12 y sábado 13 inicio 
su derrotero desde la ciudad 
de Maicao, comprometiéndo-
se con el pueblo maicaero a 
trabajar para que la Ley de 
Servicios Públicos sea refor-
mada y se puedan recuperar 
las concesiones de acueducto, 
aseo urbano y domiciliario, gas 
y energía eléctrica, los cuales 
considera que deben ser servi-
cios para la vida y no negocios 
para los empresarios privados.

Hizo presencia en la audien-
cia realizada en el salón de se-
siones del Concejo Municipal 
donde se trataron los temas 

de servicios públicos domici-
liarios, combustible, conflicto 
armado, cultural y vivienda, en-
tre otros, en la cual estuvieron 
presentes líderes sociales, di-
putados, concejales, políticos, 
comunales y miembros de la 
comunidad maicaera. 

Escuchó las denuncias del 
drama que se vive en La Torre, 
lo que antes fue el Aeropuer-
to Internacional de Maicao, y 
hoy es el asentamiento más 
grande de América Latina, “es 
urgente la atención a toda la 
gente vulnerable, niños, niñas 
y ancianos. Se necesita solu-
ciones”, indicó desde el lugar 

donde verificó que más de 2 
mil familias, mayormente mi-
grantes venezolanos, y 10 mil 
personas entre niños, mujeres 
y hombres viven en la extrema 
pobreza y hambre, sin agua po-
table, sin saneamiento básico, 
sin techos y sin calles. 

Es de resaltar que los mo-
radores de este asentamiento, 
pidieron a la Senadora que se 
haga un censo, pues allí hay 
muchos niños y adultos mayo-
res que requieren asistencia y 
ella, evidentemente conmovi-
da, les manifestó que realiza-
rá los trámites que sean ne-
cesarios ante los organismos 

competentes para que reciban 
atención especial. 

En visita a la represa sobre 
el Río Ranchería; corazón de 
La Guajira, indicó que “el agua 
dulce de éste río debe ser para 
los niños de La Guajira, no 
para el carbón del Cerrejón. Le 
pedimos a la Agencia de Desa-
rrollo Rural que hoy administra 
la represa, priorizar su termi-
nación para llevar acueducto 
a los municipios cercanos y li-
berar las aguas dulces para la 
gente del Departamento”.

Resaltó que el agua que 
hay en el río Ranchería es dul-
ce y por la cantidad que posee 

no habría necesidad de hacer 
pozos, pero se necesita una 
planta de tratamiento para 
agua potable y por eso han 
solicitado a algunos gobiernos 
extranjeros la posibilidad de 
que se invierta en la paz que 
está representada en el agua, 
en eso que están esperando 
muchos niños, quienes no tie-
nen que morir por falta de la 
misma.

Igualmente indicó "La Gua-
jira realmente tiene de donde 
sacar el agua dulce, el proble-
ma es que no ha habido volun-
tad política, pero yo sí creo que 
en este Gobierno por lo menos 
vamos a iniciar una serie de 
obras que garanticen que la 
gente tenga este líquido esen-
cial para la vida".

En cuanto a la visita al Dis-
trito capital de La Guajira, le re-
quirió al burgomaestre “Alcal-
de de Riohacha le solicitamos 
el cumplimiento de la ley 2044 
del 2020. Los Asentamientos 
de más de 10 años deben le-
galizarse”. Igualmente escribió 
a través de su red social de Fa-
cebook “usted quiere sacar a 
ciudadanos de más de 40, 20 
y más años”.

Senadora Aida Avella se comprometió en llevar 
necesidades de los guajiros hasta la presidencia

La Senadora Aída Yolanda Avella Esquivel Audiencia realizada en el salón de sesiones del Concejo Municipal de Maicao.

Soñando que algún día será represen-
tante, senador o gobernador.
También sueña con ser alcalde de su 
querida ciudad de los "Cocos".
No es raro escucharlo en sus alocucio-
nes con un sentido muy parecido a las 
actuaciones del estelar personaje de 
la televisión mexicana, "El Chavo del 
Ocho".
También le gusta imitar en sus inter-
venciones políticas al estelar artista 
mexicano Mario Moreno "Cantinflas", 
cuando interpretó la polícula: "Si yo 
fuera Diputado".
De todas maneras, el político de las 
tiras cómicas es feliz con sus aspira-
ciones partidistas en un país donde el 
ciudadano tiene el derecho de elegir y 
ser elegido para cualquier cargo pú-
blico, incluyendo la presidencia de la 
República.
La verdad es que todo esto indica a 
las claras que soñar no cuesta nada. 
En una Colombia que tiene una de las 
democracias más representativas de 
América Latina.
¡Y no se me moleste "Compadrito", por-
que las cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Nos referimos al representante a la Cámara 
por el departamento de La Guajira, Jorge 
Cerchar Figueroa, quien la semana pasada 
envío una comunicación al Ministerio del 
Interior solicitando la posibilidad de que 
sea objetada la terna de aspirantes a ser 
nombrado o nombrada gobernador o go-
bernadora designada de La Guajira, porque 
al parecer, no lo tuvieron en cuenta para la 
escogencia de Stella Peñaloza Ovalle, por el 
Partido minoritario Colombia Renaciente, 
para integrar dicha terna en compañía de 
Isacc Carrilo Parody y Rafael Enrique Man-
jarrez Mendoza.
Hay que señalar que quienes entregan los 
vales a los candidatos a corporaciones pú-
blicas de elección popular, son las directivas 
de los partidos políticos. Más no los parla-
mentarios de esas mismas agrupaciones 
políticas.  
Y el aval para respaldar la candidatura de 
Nemesio Roys Garzón a la Gobernación de 
La Guajira, lo entregaron los directivos de 
Colombia Renaciente, cuando Jorge Cerchar 
Figueroa, ni siquiera pensaba en ser candi-
dato a la Cámara de Representantes.
De ahí que su petición al Ministerio del Inte-
rior, está por fuera de contexto.
También se anota que Jorge Cerchar Figue-
roa, estuvo presente en el Encuentro Indí-
gena Wayuu que se realizó el pasado fin de 
semana en Maicao, y cuando una hermosa 
Indígena wayuu lo invitó a bailar la "Chicha-
maya" el parlamentario barranquero no dio 
"pie con bola".
¡Cosas de la política!

Son los que desorientan a la opinión pública 
del Distrito de Riohacha y del departamento 
de La Guajira.
Y tiene que ver con la decisión que pueda 
tomar el presidente Gustavo Petro en cuan-
to al nombramiento de un gobernador o 
gobernadora designada para esta sección 
del país.
Algunos abogados, tinterillos y parroquia-
nos, estos últimos de poca monta señalan 
por los noticieros radiales y por las redes 
sociales que la terna podría estar viciada de 
nulidad desde el punto de vista jurídico a 
raíz de que Rafael Enrique Manjarrez Men-
doza podría estar inhabilitado al ser el espo-
so de la directora del Servicio Nacional de 
Aprendizaje, Sena, Regional Guajira, Linda 
Tromp Villarreal.
Otros abogados, tinterillos y parroquianos 
haciendo el papel de idiotas útiles a través 
de los noticieros y redes sociales, manifies-
tan todo lo contrario.
Los conceptos jurídicos con relación al tema 
de la terna se han convertido en un "carna-
val" porque ponen a bailar a los seguidores 
de: Isacc Carrilo Parody, Stella Peñaloza 
Ovalle y Rafael Enrique Manjarrez Mendoza. 
Y en medio de la fiesta comienzan a bañar-
se con la colonia María Farina y terminan 
echándole a las mujeres el prestigioso polvo 
Silencio en la Noche, que tenía muchos años 
de no ser traído a el Distrito de Riohacha, 
procedente de Aruba, Antillas Holandesas.
Pero de todas maneras los conceptos jurídi-
cos que valen son los de los abogados que 
están al servicio del Ministerio del Interior 
y de la Presidencia de la República.
¡Habrá que esperar! 
¡Y no se me moleste don "Federiquito", por-
que las cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!
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Proyecto de apicultura fortalece negocios verdes y 
conservación de abejas meliponas

En Montes de Oca

Por medio de una 
alianza entre Corpo-
guajira y Hocol, se lle-
vó a cabo un ciclo de 
capacitación sobre 

conocimiento, manejo y pro-
ducción de abejas meliponas, 
en el que participaron los guar-
dianes de ambiente y paz de 
la Reserva Forestal Protectora 
Montes de Oca.

A través de este proyecto 
se logró la implementación de 
diez colmenas de abejas meli-
ponas menores que se entre-
garon a la comunidad como 
capital semilla, junto con kits 
de herramientas para la prácti-
ca de la meliponicultura.

Samuel Lanao Robles, di-
rector general de Corpoguajira, 
explicó que dicha gestión, con-
tribuye con el fortalecimiento 
de esta actividad y de los nego-
cios verdes sostenibles, “esto 
además de representar benefi-
cios para el ser humano, tam-
bién se traduce en grandes 

ventajas para la naturaleza, 
ya que el proceso de poliniza-
ción permite que los bosques 
continúen existiendo. Para no-
sotros es importante que las 
personas se eduquen en torno 
a este tema y comprendan que 
la conservación de esta espe-
cie y de nuestros ecosistemas 
estratégicos es fundamental”.

Adicionalmente, indicó que 
estas acciones permiten fo-
mentar estrategias de manejo 

integral de las meliponas y en-
señarle a las comunidades que 
fumigar o quemar sus nidos es 
incorrecto, ya que ellas son 
importantes por sus múltiples 
servicios ecosistémicos.

“Recalcamos que los culti-
vos alimentarios y las tierras 
agrícolas dependen en cierta 
medida de la polinización que 
las abejas ofrecen, proceso 
que permite que las plantas, 
las flores y muchos alimen-
tos se reproduzcan y multipli-
quen”.

Finalmente, la autoridad 
ambiental precisó que las abe-
jas meliponas son sociales, 
presentan un aguijón atrofiado 
y habitan principalmente bos-
ques tropicales. En promedio, 
habitan entre 5.000 o más 
individuos dentro de una colo-
nia, se reproducen por medio 
de enjambres en sitios defini-
dos y poseen diferenciación de 
castas (reina, obreras y zánga-
nos).

ACTUALIDAD

Colmena de abejas meliponas menores.

45 niños y niñas con labio fisurado y/o paladar hendido 
de La Guajira, recibirán cirugías gratuitas para volver
a sonreír

Adicional a las cirugías se realizarán actividades pedagógicas a pacientes y familias en diferentes comu-
nidades de Riohacha, Maicao y Uribia con el apoyo de artistas y embajadores de la Fundación Operación 
Sonrisa.

Del 18 al 20 de agosto, 45 
niños y niñas con labio fisu-
rado y/o paladar hendido de 
La Guajira, recibirán cirugías 
gratuitas como parte del com-
promiso de la Fundación Ope-
ración Sonrisa de mejorar la 
calidad de vida, el bienestar y 
la sonrisa a miles de niños en 
Colombia.

En la jornada quirúrgica 
participarán más de 49 volun-
tarios entre cirujanos plásticos, 
anestesiólogos, psicólogos, 
fonoaudiólogos, odontólogos, 
biomédicos y enfermeras. Adi-
cional a las cirugías, se realiza-
rán actividades pedagógicas a 
pacientes y familias en diferen-
tes comunidades de Riohacha, 
Maicao y Uribia con el apoyo de 
artistas y embajadores de la 
Fundación Operación Sonrisa, 
en el marco del Día Mundial de 
la Asistencia Humanitaria que 
se celebra el 19 de agosto.

Así mismo, las intervencio-
nes quirúrgicas estarán acom-
pañadas por la visita de una 
comitiva internacional de Ope-
ration Smile y Johnson & John-
son, quienes conocerán de pri-

mera mano las acciones de la 
estrategia “Next Decade”, con 
la que la Fundación Operación 
Sonrisa brinda atención a ni-
ños, niñas y sus familias en las 
zonas de mayor situación de 
vulnerabilidad en La Guajira.

Según lo aseguró Marcela 
Forero, directora ejecutiva de 
la Fundación Operación Sonri-
sa, “para nosotros es impor-
tante que nuestros aliados 

conozcan de cerca la labor 
que hacemos con las comu-
nidades, no solo en materia 
de cirugías a niños y niñas 
con labio fisurado y/o paladar 
hendido, sino también en la 
atención integral que brinda-
mos en fonoaudiología, nutri-
ción y apoyo psicosocial. Esta 
será una gran oportunidad 
para destacar el trabajo que 
hemos venido realizando este 

año en La Guajira”.
Las intervenciones quirúr-

gicas se realizarán en el Hos-
pital Nuestra Señora de los 
Remedios, en donde también 
se llevará a cabo una rueda de 
prensa para medios de comu-
nicación el 18 de agosto, a par-
tir de las 7:00 a.m., para con-
tar detalles de lo que será la 
jornada y conocer de cerca las 
diferentes alianzas y el trabajo 
que se está llevando a cabo en 
la región.

La realización de las ciru-
gías es posible también gra-
cias al apoyo de otras organi-
zaciones como la Gobernación 
de La Guajira, Hocol Ecopetrol, 
Alcaldía de Riohacha, Save 
The Children, Alcaldía de Mai-
cao, Damas Rosadas, Hasbro, 
Massy, Energy DHL, Novader-
ma, Johnson & Johnson, Hospi-
tal Nuestra Señora de los Re-

medios y Operation Smile. 
“Para nosotros es un pri-

vilegio estar en la Guajira, 
celebrando los 40 años de 
Operación Sonrisa, y siendo 
partícipes de esta gran jorna-
da quirúrgica para mejorar la 
salud y la calidad vida de los 
niños y niñas que se benefi-
cian del talento, la innovación 
y la pasión de dos grandes 
organizaciones. Ser aliados 
de este proyecto nos lleva a 
vivir nuestro credo y refrenda 
nuestro compromiso de traba-
jar en iniciativas sostenibles 
que mejoren la salud en las 
comunidades donde vivimos 
y operamos”, enfatizó Joaquin 
Moreno, Vicepresidente y Ma-
naging Director del Johnson & 
Johnson MedTech Cluster Nor-
te y Sponsor  para Latinoamé-
rica de la Alianza con la Funda-
ción Operación Sonrisa.

La jornada, que se llevará a cabo del 18 
al 20 de agosto, contará con la visita de 

importantes directivos internacionales de 
Operation Smile y Johnson & Johnson.

Más de 49 voluntarios participarán de la jornada entre cirujanos plásticos, anes-
tesiólogos, psicólogos, fonoaudiólogos, odontólogos, biomédicos y enfermeras.
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ACTUALIDAD

Gobierno de Barrancas socializó la estrategia La
Escuela Abraza la Verdad en la Institución Educativa 
José Agustín Solano

El Gobierno Municipal 
Historia de Cambio y 
Prosperidad, liderado 
por el alcalde Iván 
Mauricio Soto, de la 

mano de los aliados de la Co-
misión de la Verdad, la secre-
taría de Educación, prioriza su 
compromiso con la educación 
para la paz y a seguir fortale-
ciendo procesos pedagógicos, 
por la verdad y la no repetición. 

Este 12 de agosto, hizo par-
te de la estrategia de la Comi-
sión de la Verdad, denominada 
La escuela abraza la Verdad, la 
cual, tuvo una jornada especial 
con los estudiantes de la Insti-
tución Educativa, José Agustín 
Solano.

El evento contó con la par-

ticipación de la Secretaria de 
Educación, María Victoria Ba-
rros, funcionarios de Casa de 
Justicia, Honorables Conceja-
les, representantes de la Mesa 
de Víctimas municipal y comu-
nidad educativa.

La programación se desa-
rrolló en cuatro momentos, de-
nominados acción pedagógica 
en sala con estudiantes, en-
cuentro con las comunidades 
educativas de primaria y bachi-
llerato, movilización en redes 
sociales y cultura por fuera de 
la escuela. 

Durante la jornada, se re-
flexionó sobre la implemen-
tación del Acuerdo de Paz de 
2016, la entrega del informe fi-
nal del ente no gubernamental 

y lo que significa el legado de 
la comisión, para la educación 
para la paz en el futuro.

"Hoy hemos realizado esta 
actividad, acogiendo el llama-
do de la secretaría de Educa-
ción, del Ministerio de Educa-
ción, donde en toda Colombia, 
más de 4 mil entidades han 
festejado hoy, y abrazan la 
verdad. Nosotros, aquí en 
Barrancas, con la Institución 
Educativa, José Agustín So-
lano, también abrazamos la 
Verdad." Expresó, Elis Romero 
Suárez, rectora de la Institu-
ción Educativa, José Agustín 
Solano.

Es importante destacar, 
que este plantel educativo, 
trabajará en las aulas con los 

estudiantes desde preescolar, 
hasta el grado noveno. Los es-
colares desde preescolar, has-
ta grado tercero, tendrán como 
énfasis de reflexión y el curso 
de vida para niñas y niños. En 
cuanto a los estudiantes del 
grado cuarto y quinto, se enfo-
carán en la importancia de la 
escucha plural y, los de sexto y 
séptimo, hablarán del enfoque 
étnico y la dimensión ambien-
tal. 

Por su parte, los jóvenes 
de octavo y noveno analizarán 
el enfoque de género, además 
conversarán sobre la justicia 
restaurativa, el legado de la 
Comisión de la Verdad, y los 
futuros docentes tendrán una 
reflexión acerca del rol de la 

escuela, las maestras y maes-
tros en el conflicto armado y la 
construcción de la paz.

María Victoria Barros, Se-
cretaria de Educación mani-
festó "Hicimos una asistencia 
importante, atendiendo el lla-
mado del Ministerio Nacional 
de Educación, donde nos in-
vitan a participar de este es-
cenario tan importante como 
lo es el abrazar la Verdad, a 
través de la paz. Incentivar a 
nuestros niños, niñas y ado-
lescentes, de las Instituciones 
Educativas, que son el futuro 
de Colombia, a que ellos ten-
gan esa fe y esa esperanza en 
su corazón, de que podemos 
abrazar esa verdad y la paz 
que tanto anhelamos."

Jornada especial con los estudiantes de la Institución Educativa, José Agustín Solano.

Corpoguajira ordenó al Distrito de Riohacha suspender 
disposición de residuos sólidos en las celdas transitorias

Con medida preventiva

La Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira, impuso 
medida preventiva al Distrito 
de Riohacha para suspender 
de forma inmediata la entrada 
y disposición de residuos sóli-
dos en las celdas transitorias 
de esta capital.

Así lo explicó Samuel Lanao 
Robles, Director General de 
Corpoguajira, quien indicó que 

“esta decisión busca impedir o 
evitar la continuación de una 
actividad y situación que se 
encuentra atentando contra el 
medio ambiente, los recursos 
naturales y la salud humana, 
debido a que las celdas actua-
les ya no cuentan con vida útil; 
asimismo el Distrito no posee 
autorización o viabilidad am-
biental para construir nuevos 

vasos o celdas transitorias”.
La entidad informó que el 

18 de julio de 2022, realizó 
una visita de seguimiento am-
biental, para revisar las obliga-
ciones vigentes contempladas 
en las Resoluciones 1867 del 
2016 y 1616 de 2018, por 
medio de la cual se evidenció 
que el Distrito de Riohacha, a 
través de su operador de ser-

vicio de aseo ha incumplido 
los compromisos pactados en 
dichos actos administrativos.

Jorge Palomino Rodríguez, 
Subdirector de Autoridad Am-
biental de Corpoguajira, expli-
có que "se ha dispuesto una 
mayor cantidad de residuos a 
los establecidos en el plan de 
manejo ambiental, los cuales 
superan la capacidad de los di-
seños y la elevación de la cota 
de las celdas por encima de lo 
autorizado. De igual forma se 
detectaron varias anomalías, 
entre las cuales podemos indi-
car que construyeron dos cel-
das sin previa autorización de 

la autoridad ambiental y no se 
ha dado inicio a un verdadero 
proceso de restauración en las 
celdas transitorias clausura-
das, entre otras afectaciones”.

El funcionario también pre-
cisó que la suspensión será le-
vantada cuando se compruebe 
que las causas que la origina-
ron han desaparecido.

Cabe anotar que la medida 
preventiva fue oficializada a 
través de la Resolución 1513 
de 2022, la cual es de ejecu-
ción inmediata, tiene carácter 
preventivo y transitorio y con-
tra ella no procede recurso al-
guno.

Visita de seguimiento ambiental, para revisar las obligaciones vigentes contempladas en las Resoluciones 1867 del 2016 y 
1616 de 2018.

Se busca evitar la continuación de una actividad que atenta contra el medio ambiente.
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Alcaldía de Maicao realizó XVIII Juegos Tradicionales 
Wayuu con 22 delegaciones

Jornada de Atención Integral del Ejército atendió a más 
de 800 personas en Dibulla, con el apoyo de la alcaldía, 
el hospital local y la IPS Palaima

Alcaldía de Distracción llevó a cabo brigada de Salud

A través de la Oficina de Re-
creación y Deportes, la admi-
nistración municipal realizó del 
12 al 15 de agosto, en la co-
munidad indígena Mi Ranchi-

to, en zona rural de Maicao, la 
XVIII versión de los Juegos Tra-
dicionales Wayuu, una apuesta 
por el fortalecimiento de los 
usos y costumbres del pueblo 

indígena.
Fútbol, atletismo, tiro con 

flecha, tiro con honda, tiro con 
piedra, trompo, lucha libre, ca-
rrera de caballos, entre otros 
juegos, fueron los competen-
cias de estas comunidades, 
clasificadas a los juegos wayuu 
departamentales.

Hasta la comunidad indí-

gena de Mi Ranchito, en la vía 
Maicao – Riohacha, llegaron 
22 delegaciones de deportis-
tas de comunidades indíge-
nas de distintos puntos de la 
zona rural, para participar en 
las competencias de los jue-
gos tradicionales del pueblo 
Wayuu.

Elion Medina, secretario de 

Educación, destacó el compro-
miso del gobierno de Moha-
mad Dasuki, por apoyar la con-
servación de las tradiciones, 
la integración entre comunida-
des y el respeto por los usos y 
costumbres de esta etnia, que 
representa una gran población 
del municipio de Maicao.

La Administración Munici-
pal de Distracción, en articu-
lación con el Club de Leones 
Distracción-Los Laureles, el 
Ejército Nacional, la Universi-
dad Metropolitana de Barran-
quilla junto a la Fundación de 
Voluntariado Unimetro, Labora-
torios PROCAPS y su Fundación 
de Voluntariado, la Fundación 
Brasilia y el apoyo del Hospital 
Santa Rita de Cassia, se llevó a 
cabo una brigada de salud. 

En el desarrollo de la jorna-
da de salud, realizada en ese 
municipio sureño de La Guajira 
se brindó atención especiali-
zada en medicina Interna, me-
dicina del dolor, Ginecología, 
Odontología, Nutrición y Pedia-
tría.

Durante la jornada también 
se realizó orientación de ase-
guramiento en salud, despa-
rasitación, actividades lúdicas 
y recreativas, servicio de pelu-

quería y donación de mercados 
por parte del Ejército Nacional. 

Igualmente se tuvo acceso 
a medicamentos gracias a La-
boratorios PROCAPS, atención 
en Odontología y Ginecología 
en el Bus Consultorio de la 
Fundación Expreso Brasilia, en 
el que también se entregaron 

kits odontológicos donados por 
Colgate.

El alcalde de los distraccio-
nenses expresó públicamente 
su gratitud a todo el equipo 
logístico, técnico y de profesio-
nales que hicieron posible esta 
importante brigada, indicando 
además que "se continuará 

aunando esfuerzos interinsti-
tucionales con los que se faci-
lite no sólo el acceso a secto-
res vulnerables y con enfoque 
diferencial del municipio, a 
una atención especializada en 

salud, sino con distintos sec-
tores desde donde se genere 
bienestar a la ciudadanía y se 
mejore la calidad de vida de 
nuestras familias".

Más de 800 personas fue-
ron atendidas durante la Jorna-
da de Atención Integral realiza-
da en la cabecera municipal de 
Dibulla, esta jornada fue lidera-
da por el Batallón de Infantería 
Mecanizado No 6 Cartagena, 
con el apoyo de la alcaldía de 

este municipio, además de la 
vinculación del hospital Santa 
Teresa de Jesús de Ávila y la 
IPSI Palaima con servicios de 
salud, peluquería, recreación, 
y trámites institucionales.

La atención fue de manera 
gratuita en las áreas de medi-

cina general, optometría, odon-
tología, psicología y citología. 
Además, miembros del Bata-
llón Cartagena ofrecieron trá-
mites para expedición de libre-
ta militar, manejo de armas, y 

asesoría jurídica. Funcionarios 
del Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar atendieron 
a niños y adolescentes con res-
tablecimiento de sus derechos, 
mientras que el SENA presentó 

su oferta de programas forma-
tivos.

La secretaría de Asuntos 
Indígenas Departamental, par-
ticipó con la socialización de 
un proyecto formativo para las 
mujeres artesanas.

Esta jornada que tuvo como 
objetivo contribuir a un mejor 
desarrollo del territorio, fue 
realizada en el parque princi-
pal de Dibulla, frente al pala-
cio municipal, donde también 
hubo actividades lúdicas y cul-
turales.

El evento fue instalado por 
el secretario de Gobierno y Ser-
vicios Administrativos, Lucas 
Brito Noches, quien en nombre 
el alcalde Marlon Amaya Mejía, 
agradeció este enorme aporte 
para la salud y el bienestar de 
los pobladores del municipio 
de Dibulla.

Elion Medina, secretario de Educación junto a jefes tradicionales wayuu.

XVIII versión de los Juegos Tradicionales Wayuu se realizaron el pasado 12 al 15 de agosto en la comunidad indígena Mi Ranchito.

Jornada de salud realizada en Distracción, La Guajira.

Jornada de Atención Integral del Ejército atendió a más de 800 personas en Dibulla.
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Con la finalidad de 
contribuir a la reac-
tivación económica 
y fortalecer los em-
prendimientos del 

Distrito de Riohacha, la admi-
nistración realizó una feria de 
negocios denominada “Muje-
res que Inspiran” en la plaza 
Padilla, donde se logró apoyar 
y visibilizar a las microempre-
sas liderados por mujeres de 
la ciudad, brindándoles un 
espacio para mostrar sus pro-
ductos y aumentar sus ingre-
sos.

“Desde la dirección de 
Gestión Empresarial se apoya 
el emprendimiento, por es pro-
movemos estas actividades 
que tienen como fin dinami-
zar la economía y que estos 
emprendedores puedan dar 
a conocer sus negocios; son 
4 ferias que se realizaran en 
lugares estratégicos de la 
ciudad en las próximas sema-
nas”, explicó Alberto Mendo-
za, Director de Cooperación y 
Gestión Empresarial. 

Esta feria de emprendi-
mientos que contó con el apo-
yo de la Universidad de La Gua-
jira y Corpoguajira, fue visitada 
por cientos de ciudadanos que 
pudieron encontrar diferentes 
tipos de productos como ropa, 
juguetes, artesanías, elemen-

tos de belleza y para el hogar, 
así como una gran variedad 
gastronómica.

“Este tipo de eventos son 
muy importantes para no-

sotros como comerciantes y 
emprendedores para poder 
activarnos económicamente 
ya que veníamos en un rece-
so, por eso agradecemos esta 

oportunidad que nos ha permi-
tido darnos a conocer”, expre-
só Leila Romero, participante 
de la feria. 

En total participaron 50 

emprendimientos los cua-
les en esta primera jornada 
reportaron ganancias que 
superan los seis millones de 
pesos.

Con éxito se realizó en Riohacha la primera feria 
de emprendimientos ‘Mujeres que Inspiran’

Esta iniciativa fue liderada por la Secretaría de Turismo y Desarrollo Económico, a través de la Dirección 
de Gestión Empresarial.

Ü Atención a niños y niñas (Crecimiento y 

desarrollo)

Ü Medicina General (Promoción y 

Mantenimiento de la Salud)

Ü Higiene Oral

Ü Vacunación Regular y Vacunación contra 

Covid

Puesto de salud
Miguel Meza Pana

Horario

Pbx: 6057292692 Ext 200 - 201

 @EseHospitaldeRiohacha

7:00 a.m. a 2:00 p.m.

Carrera 24 No 14B - 50 barrio Cooperativo
Riohacha - LaGuajiraRiohacha

Este lunes 15 de agosto estuvo de 
cumpleaños Belinés Fuentes Mesa, 
la joven, talentosa y carismática Ges-
tora Social del Distrito de Riohacha.

Es felicitada de manera especial 
por su esposo, el alcalde José Rami-
ro Bermudez, sus demás familiares, 
amigos, equipo de trabajo y este me-
dio periodístico que se suma a los de-
seos de prosperidad, salud y mucha 
vida para esta noble mujer que siem-
pre ha estado atenta a prestar sus 
servicios en pro de las comunidades 
más necesitadas del Distrito.

Belinés, es una mujer que se ca-
racteriza por su humildad, buen trato, 
disposición de servicio y siempre es-
tar sonriente. Es una joven inteligente 
que ha dejado en alto su labor como 
Gestora Social de los riohacheros. 

Esta profesional de Negocios In-
ternacionales, goza del afecto, cari-
ño, admiración y respeto de quienes 
la conocen, por eso le desearon un 
feliz y bendecido cumpleaños. Que 
este nuevo año de vida que inicia, 
esté cargado de muchas alegrías y 
sueños cumplidos.

http://www.instagram.com/EseHospitaldeRiohacha
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Air-e desarrollará adecuaciones 
técnicas en la Subestación
Fonseca

Este miércoles 17 de agosto

La empresa Air-e realizará 
adecuaciones técnicas en la 
Subestación Fonseca que son 
necesarias para garantizar el 
correcto funcionamiento de 
los equipos de alta tensión.

Para el desarrollo de estas 

labores que se llevarán a cabo 
este miércoles 17 de agosto 
será necesario suspender el 
servicio en la zona urbana y ru-
ral de los municipios de Fonse-
ca y Distracción de 7:00 a.m. a 
3:00 p.m.

Es importante mencionar 
que la empresa Air-e ejecuta 
inversiones para optimizar la 
capacidad de carga de esta 
subestación y beneficiar a 
clientes comerciales y residen-
ciales.

En la Institución Educativa Remedios Solano, arrancaron 
los Juegos Intercursos 2022

Alcalde Luis Arturo Palmezano Rivero aperturó Primer 
Torneo Regional de Patinaje en Hatonuevo

Por Alcibíades Núñez Manjarres

De manera exitosa se 
inauguró en la Ins-
titución Educativa 
Remedios Solano de 

Barrancas, el programa Institu-
cional de competencias Juegos 
Intercursos 2022, para los que 
este establecimiento educati-
vo y los docentes de Educación 
Física Efraín Plata y Jhon Gil, 
lograron la vinculación de los 
grados sexto hasta once.

Con esto, la rectoría y el 
área del Ser trabajan en el 
fortalecimiento de las discipli-
nas deportivas en El Remedios 
Solano, siendo este uno de los 
temas banderas de la comu-
nidad educativa Insresolista, 
estos juegos se realizan con el 
objetivo de integrar a la comu-

nidad estudiantil a través de la 
práctica deportiva en los cam-
peonatos de microfutbol o fut-
bol salón, donde se involucran 
a todos los estamentos que 
integran la comunidad educa-
tiva, jornada diurna, nocturna 
y la participación docente, que 
invita a los jóvenes a seguir 
el ejemplo de los maestros, 
Jaime Fonseca, Idelfonso Mo-
reno, Efraín Plata, José Ortiz, 
presbítero José Luis Redondo, 
Eduis Zarate, Elver Nieves, Ma-
nuel Bastida, José Espitia, Ed-
gardo Barreto, Aurelio Núñez, 
Jefferson Arévalo, Jaider Moli-
na, Enoc Rodríguez, Alcibiades 
Nuñez y Rafael Jiménez,  con el 
fin de practicar una actividad 
deportiva nos ayuda a una me-

jor calidad de vida y por ende 
mejorar la salud, por otro lado 
que los educandos sientan la 
forma de integrarse los docen-
tes con los estudiantes, valo-
rando que unidos se fortalece 
la unidad Insresolista maestro 

-  alumno, alumno – maestro.
También es una manera 

para que los educandos parti-
cipen de las actividades depor-
tivas y de alguna forma motivar 
a las mujeres profesoras a par-
ticipar en los Intercursos feme-
ninos, donde cabe resaltar la 
participación de la rectora So-
raya Martínez, coordinadoras 
Milena Molina y Libis Cuesta y 
compañeras docentes, Orlanis 
Figueroa, Cielo Mireya Martí-
nez, Olivia Ramírez, Inglentina 
Salas, Ingrid Ahumada, Matil-
de Redondo, María Pía Cardo-
zo, Elvia Torres, Yajaira Torres, 
Yelis Ortiz, Leonor Puche, Omil-
cia Medina, Liseth Balleste-
ros, Darcy Ballesteros, Gladis 
García, Saila Fernández, Ma-
ría Bernarda Amaya, Nadimis 
Daza, Saralida Solano, Yania 

Abdala, Noelvis Zarate, Katia 
Contreras y Daniela Zuleta  es 
algo innovador y de mucha ale-
gría para nuestros educandos.

Con la realización de estos 
juegos también se mejora la 
convivencia y comunicación 
de la comunidad educativa en 
el colegio a través del apro-
vechamiento del tiempo libre 
“Recreo o descanso”, se forta-
lecen los lasos de amistad en-
tre los educando mediante la 
sana competencia, además se 
fomenta el respeto a las nor-
mas de juego y que se valore 
la unidad de la Institución Edu-
cativa, igualmente disfrutar 
de la sana convivencia entre 
los educandos y llevarlos a la 
formación de valores como el 
respeto, solidaridad, justicia y 
compañerismo

El alcalde de Hatonue-
vo Luis Arturo Pal-
mezano Rivero, en el 
patinódromo Héroes 
del Futuro y con el 

acompañamiento de la Funda-
ción Luis Díaz, junto a la terna 
de jueces y delegados de la Fe-
deración Nacional de Patinaje 
y los distintos equipos de las 
principales ciudades de la Cos-
ta Caribe, dio inicio a la Prime-
ra Justa Regional de Patinaje 
en el municipio de Hatonuevo.

Fue con más de 284 pa-
tinadores, que Hatonuevo se 
vistió de gala y cerró con éxito 
dicha competencia y se prepa-
ra para el Torneo Nacional que 
tendrá lugar los días 17 y 18 de 
diciembre del presente año.

Con esta competencia en 
categorías para niños, niñas, 
jóvenes y adolescentes arran-

có la primera muestra del ta-
lento sobre ruedas que des-
lumbró a propios y visitantes 
que gozaron del encuentro, en 
las instalaciones del centro de-
portivo, y además aprovecha-
ron el espacio para destacar y 
felicitar en medio de aplausos 
al mandatario que por más de 

seis horas acompañó y disfrutó 
de las distintas representacio-
nes.

“Contento de conocer el 
alto potencial y talento que 
tenemos en mi tierra, hoy so-
mos sede de este encuentro 
regional y seguiré trabajando 
por más escenarios deportivos 

para hacer de la ciudad del 
Porvenir un epicentro del de-
porte en nuestro departamen-
to”, mencionó el alcalde, Luis 
Arturo Palmezano. 

Por su parte, Edgar José 
Araño Olivella, Juez Nacional 

categoría B de la Federación 
Colombiana de Patinaje, feli-
citó al municipio por tan exce-
lente escenario propicio y a la 
altura para grandes torneos 
departamentales, regionales y 
nacionales.

Inicio de los juegos Intercursos en el Remedios Solano grados 
10 y 11.

Inicio de los juegos Intercursos en el Remedios Solano grados 
8 y 10.

Inicio de los juegos Intercursos en el Remedios Solano grados 
9 y 10.

Inicio de los juegos Intercursos en el Remedios Solano2 gra-
dos 6 y 7.

Primer Torneo Regional de Patinaje en Hatonuevo.
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Nuestros botones 

interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Secretaría de salud de Maicao y presidentes
de las JAC de la comuna 3, articulan acciones, 
para mitigación del dengue 

Ante la preocupación 
de la comunidad de-
bido al aumento de 
casos de dengue, 
los presidentes de 

las Juntas de Acción Comunal 
de la Comuna número 3, se 
reunieron con la secretaría de 
Salud, con el propósito de ar-
ticular acciones de prevención 
del dengue y otras enfermeda-
des.

Durante el encuentro, se 

plantearon las inquietudes que 
existen con respecto al tema 
y se aportó información sobre 
cómo combatir el vector res-
ponsable de su transmisión, el 
zancudo Aedes Aegypti, en los 
diferentes barrios que constitu-
yen esta comuna, el tratamien-
to clínico y orientación a la 
población, para que sepa qué 
hacer ante el brote de dengue 
o cualquiera otro padecimiento 
transmitido por vectores.

Sareth Peláez Reinoso, 
referente de Enfermedades 
Transmitidas por Vectores y 
Zoonosis del municipio fron-
terizo, indicó que por parte de 
esta dependencia se socializó 
el panorama y las semanas 
epidemiológicas de los eventos 
referidos a dengue.  Igualmen-
te, se les hizo toda la parte de 
promoción y prevención para 
la mitigación de esta patología 
que aqueja al municipio.

Adicionalmente señaló 
que acordaron desarrollar ac-
tividades en cada uno de sus 
barrios, tales como talleres de 
educación en salud a los Comi-
tés de salud de las Juntas de 
Acción Comunal y recolección 
de residuos inservibles con 
miras a lograr la mitigación del 
virus en toda la localidad mai-
caera.

Neitilia Brieva Ferreira, pre-
sidenta de la Junta de Acción 

Comunal del barrio Miraflores, 
catalogó la reunión muy bue-
na, porque hubo asistencia 
mayoritaria de los presidentes 
de Juntas de Acción Comunal, 
de la Comuna 3, quienes ade-
más de manifestar la inquietud 
que existe en relación con la 
transmisión del dengue, tam-
bién recibieron información 
importante que transmitirán a 
sus respectivas comunidades.

Alcalde de Fonseca hace entrega de banderas 
a selección que jugará en España

Faltan nueve días para que 
la selección Fonseca-Colombia 
emprenda el rumbo hacia la 
capital española para jugar el 
torneo Madrid Youth Cup. Por 
eso, recibieron oficialmente las 
banderas, del país y del muni-
cipio, por parte del alcalde Ha-
milton Raúl García Peñaranda, 
junto al secretario de Gobierno, 
Luis Idárraga Peña y la Gestora 
Social, Indira García.

El acontecimiento contó 
también con el desfile de los 
jugadores, quienes desde el 
salón de eventos del Rancho 
de Tania, hicieron gala de la 
uniformidad que usarán duran-
te el torneo. “Tenemos que sen-
tirnos orgullos, sea cual sea el 
resultado. Lo más importante 
es la voluntad y el empeño que 
ellos han tenido, para mostrar 
y llevar en alto estas banderas. 
Como administración, quere-
mos seguir trabajando por el 
deporte en nuestro municipio 
y no vamos a escatimar ni un 
solo esfuerzo en ello”, expresó 
emocionado el mandatario. 

La selección, está confor-
mada por jóvenes categoría 
2006 - 2007, con represen-
tación de la zona urbana, di-
ferentes corregimientos y el 
resguardo indígena Mayaban-
gloma. Su primer partido, será 
contra el Real Madrid FC de la 

categoría Cadete B, noticia que 
recibieron en el evento, frente 
a sus padres, familiares y pe-

riodistas invitados, además 
de un inspirador mensaje del 
reconocido futbolista guajiro, 

Luis Díaz. 
De este modo, la admi-

nistración Unidos Podemos, 
avanza en el cumplimiento de 
los compromisos trazados en 
su Plan de Desarrollo, refe-
rente a la agenda del deporte 
y la juventud que, entre otras 
actividades, viene asumién-
dose de forma asidua. Ello, 
también evidenciado a través 
de sus medios y comunica-
ciones, como una manera de 
hacer frente a las diferentes 
problemáticas que surgen del 
mal uso del ocio por parte de 
la niñez, tales como: drogadic-
ción, prostitución, embarazo 
adolescente, delincuencia, en-
tre otros.

Entrega de bandera por parte del alcalde Hamilton Raúl García Peñaranda.

Reunión entre la secretaría de Salud y los presidentes de las Juntas de Acción Comunal de la Comuna número 3 con el propósito de articular acciones de prevención del dengue y otras enfermedades.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
https://www.air-e.com/
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La terna para escoger nuevo
gobernador de La Guajira tiene 
problemas

Campesinos se declaran en
pérdidas por semillas dañadas 
de la Universidad de Pamplona

Además, la posible eliminación del subsidio a la gasolina tiene preocupados a 
transportadores y administradores. Acá le contamos por qué

Fonsequeros preocupados
por posible eliminación del
subsidio de la gasolina

Con dos pantallas, se celebró 
la posesión de Gustavo Petro

Por: Consonante.org

El 10 de agosto, los partidos Con-
servador, Cambio Radical y Colombia 
Renaciente, que avalaron la candida-
tura a la Gobernación de La Guajira 
del destituido Nemesio Roys, le pre-
sentaron al presidente Gustavo Petro 
la terna de candidatos para reempla-
zarlo. Los nombres en el documento 
son: María Estela Peñaloza Ovalle, 
Isaac Carrillo Parodi y Rafael Manja-
rrez. Esto se da después de tres se-
manas desde que la Corte Constitu-
cional dejó en firme la nulidad de la 
elección de Roys por doble militancia. 
En la postulación de aspirantes quedó 
por fuera el partido de La U, pues no 
tuvo una participación mayoritaria en 
la campaña de Roys en 2019. 

La controversia: Una vez se cono-
cieron los nombres de la terna, Jorge 
Cerchar, representante a la Cámara 
por Colombia Renaciente, envió una 
carta al presidente Petro denunciando 
que no se tuvo en cuenta a la colec-
tividad de su partido para escoger a 
ninguno de los candidatos de la terna. 
Además, dice que Peñaloza Ovalle no 
es militante de Colombia Renaciente 
y fue avalada. Con base en lo ante-
rior, Cerchar le pidió a Petro regresar 
la terna para que se presenten otros 
candidatos.

El nombre de Rafael Manjarrez, 
compositor y abogado, podría estar in-

habilitado porque su esposa Linda De 
Tromp es directora del Sena en el de-
partamento. La última palabra la tiene 
el Presidente.

Contexto: El expresidente Iván 
Duque designó antes de terminar su 
mandato a José Jaime Vence como 
gobernador encargado de La Guajira, 
en reemplazo de Nemesio Roys, quien 
tuvo que dejar el cargo por orden de 
la Corte Constitucional después de 
encontrar que apoyó a candidatos 
a las alcaldías de Uribia y Riohacha 
por el Partido Liberal y Reivindicación 
Étnica, a pesar de que él había sido 
escogido por la coalición “Cambio por 
La Guajira”, conformada por el Partido 
Conservador, de La U, Colombia Rena-
ciente y Cambio Radical. 

Un grupo de 15 campesinos del 
municipio manifestaron esta semana 
que han tenido pérdidas monetarias 
con la siembra de plántulas de pláta-
no que les entregó la Universidad de 
Pamplona en el marco del proyecto 
Guajira Agrosostenible. Algunos de los 
beneficiarios aseguran que la semilla 
que germinó era de mala calidad y han 
tenido que hacer gastos exorbitantes 
en la preparación de las tierras para 
recuperar la planta. Otros, por el con-
trario, dijeron que pudo haber una fa-
lla en el momento de transportar cada 
uno de los granos, lo que les generó 
estrés y ocasionó que las plántulas se 
secaran. El técnico del proyecto en el 
municipio ya realizó pruebas de la tie-
rra en las fincas para estudiar cuál fue 
el problema. 

¿Qué es Guajira Agrosostenible? El 
proyecto es realizado por la Goberna-
ción de La Guajira en conjunto con la 
Universidad de Pamplona y le brinda a 
los beneficiarios asistencia técnica, in-

sumos, herramientas y semillas para 
el desarrollo de cultivos. En Fonseca, 
son 40 los agricultores beneficiados 
de las veredas Los Altos, Quebrachal, 
Sabana del Medio, Mamonal, El Con-
fuso y Cardonal, entre otros, que reci-
bieron semillas de ñame, frijol y plá-
tano. 

Los campesinos opinan: “La se-
milla no era de óptima calidad y no 
nos dieron una explicación de que 
debíamos hacer para la siembra. Lo-
gré recuperar un 80 por ciento de las 
plantas de plátano. La de frijol y ñame 
salieron muy buenas”, expresó Car-
los Carrillos. “Teníamos que esperar 
unos 20 a 25 días para trasplantarlas 
porque es un cambio de diferentes 
climas. Si nos hubieran dado esas se-
millas sin germinar hubiera sido mejor 
porque ya ella iba a germinar acá en 
el predio de nosotros”, añade. 

“Se nos entregó un material vege-
tal (colinos de plátano) y al momento 
de transportarlo sufrieron estrés y se 
maltrataron las hojas, lo que genera 
un gasto adicional para recuperar-
la. Además al someterlas a las altas 
temperaturas de la zona también son 
afectadas”, cuenta Laura Orcasita. Por 
su parte, Albert Gómez dice: “Supone-
mos que en el proceso del transporte 
la semilla sufrió estrés y la mayoría 
procedió a sembrar prácticamente de 
manera inmediata, por lo (la planta) 
no se logró aclimatar". 

El anuncio del presidente Gustavo 
Petro de eliminar el subsidio a la gasoli-
na en zonas de frontera no ha sido bien 
recibido en Fonseca, uno de los munici-
pios que se beneficia con esa norma es-
tipulada en la ley 191 de 1995. Aunque 
todavía faltan varias discusiones en el 
Congreso para que se apruebe la medi-
da que está incluida en el proyecto de 
ley de la reforma tributaria, se sabe que 
plantea eliminar la exclusión del IVA, y 
las exenciones de pago de aranceles y 
del impuesto nacional de la gasolina y 
el ACPM. Los transportadores, los due-
ños de las estaciones de gasolina, los 
congresistas guajiros y la comunidad en 
general está preocupada porque temen 
que aumenten los precios de los alimen-
tos y de la gasolina, y se agudicen las 
desigualdades sociales en el departa-
mento. 

¿Cómo funciona el subsidio a la ga-
solina? Para combatir el contrabando de 
combustible en zonas fronterizas como 
La Guajira, el Ministerio de Minas y Ener-
gía exonera del impuesto nacional un 

volumen determinado de combustible 
cada mes. A veces, como lo registramos 
la semana pasada, el cupo de gasolina 
subsidiada que le corresponde a cada 
bomba se acaba antes del final de mes 
debido a la alta demanda, por lo que los 
dueños de las estaciones de servicio 
prefieren dejar de vender a pagar la ga-
solina al precio más alto sin el subsidio.

Un galón de gasolina subsidiada en 
La Guajira oscila entre los 7.400 pesos 
corriente y 7.000 pesos diésel. Desde 
julio hasta lo que va corrido de agosto, 
tuvo un aumento de 400 pesos y 300 
pesos, respectivamente. Cuando se ago-
ta el cupo, algunas estaciones de gaso-
lina lo venden a 9.800 pesos corriente 
y 9.600 diésel, explica José Aníbal Álva-
rez, administrador de la estación Oasis 
Guajiro.

¿Qué dice la gente?: ”Este desmon-
te del subsidio nos afectaría y sería un 
hueco en el bolsillo de nuestras familias. 
Le pedimos a los congresistas, al gober-
nador, al alcalde y los concejales que 
se metan la mano para que esto no se 
acabe. Nos tocaría aumentar el precio 
de los pasajes con un galón de gasolina 
que quedaría en once mil pesos apro-
ximadamente”, dice Numar José Tovar 
Campo, transportador intermunicipal. 
Ronal José Rivera Monsalvo dice: “Si 
esto se da, nos afectaría directamente 
y tocaría cambiar los precios, lo que a la 
vez afectaría al consumidor final y nos 
obligaría a disminuir el personal para 
mantenernos en el mercado”. 

El 7 de agosto, unos 160 fonse-
queros y fonsequeras se reunieron en 
el Fointer Club, para ver por primera 
vez en el municipio la transmisión de 
una posesión presidencial. El evento, 
que fue organizado por el Pacto His-
tórico, contó con la participación de 
líderes y lideresas  de los barrios, y 
personas de Distracción, El Hatico, 
Conejo y firmantes de paz de Pondo-
res.

La polémica: la administración 
municipal también citó a los pobla-
dores a ver la trasmisión  en la plaza 
principal Simón Bolívar, a la que asis-
tieron cerca de diez personas. Esta 
acción fue cuestionada por líderes del 
Pacto Histórico y algunos habitantes, 
quienes le recordaron al mandatario 
que en primera y segunda vuelta apo-
yó a candidatos de otros partidos: Fe-
derico Gutiérrez y Rodolfo Hernández. 

Las noticias más importantes de la semana desde Fonseca

Nemesio Roys Garzón, exgobernador de La 
Guajira.
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La situación de interinidad 
en la que se encuentra la go-
bernación de La Guajira pasa 
por la crisis de identidad de los 
partidos políticos y sus militan-
tes.

Situaciones como la nuli-
dad de la elección del gober-
nador por doble militancia, la 
presentación de la terna sin 
que la hubiera solicitado el 
Presidente de la Republica, 
el desconocimiento al repre-
sentante Jorge Cerchiaro para 
postular al candidato del parti-
do Colombia Renaciente, la ex-
clusión del partido de la U para 
participar en la conformación 
de dicha terna, son aspectos 
que se relacionan con la crisis 
de identidad de los partidos 
políticos, faltos de ideología y 
de disciplina en sus militantes, 
convertidos solo en empresas 
electoreras con apetito buro-

crático nada más.  
Las inhabilidades - en gene-

ral - son hechos que impiden 
que una persona pueda ser 
nombrada para desempeñar 
un cargo público. Se encuen-
tran consagradas expresamen-
te en la Constitución o la ley; el 
artículo 303 de la Constitución 
difiere a la ley la fijación de las 
causales de inhabilidad para 
los gobernadores.

Una mirada retrospectiva 
sobre esta inhabilidad nos 
ubica en la ley 617 de 2000. 
El artículo 30 decía que no po-
drá ser designado gobernador 
quien tenga vínculo por ma-
trimonio con funcionario que 
dentro de los doce (12) meses 
anteriores al nombramiento 
haya ejercido autoridad admi-
nistrativa en el respectivo de-
partamento.

En el igual sentido la ley 
2200 de 2022 al referirse a 
las causales de inhabilidad 
para el gobernador señala que 
no podrá ser designado como 
tal quien tenga vinculo por ma-
trimonio con funcionarios que 
dentro de los doce (12) meses 
anteriores a la designación 

hayan ejercido autoridad ad-
ministrativa en el respectivo 
departamento.

La 2200 de 2022 repitió 
la misma causal de inhabili-
dad que ya venía desde la ley 
617 de 2000, es decir, la pro-
hibición por el vínculo del ma-
trimonio existente entre quien 
es designado y quien ejerce o 
haya ejercido autoridad admi-
nistrativa en el respectivo de-
partamento, dentro del térmi-
no mencionado.

Para el Concejo de Estado 
la causal se configura cuando 
se reúnen los siguientes requi-
sitos: i) existencia de un vín-
culo de matrimonio; ii) que el 
vínculo sea con un funcionario 
que ejerza autoridad adminis-
trativa; iii) o, que la haya ejer-
cido dentro de los 12 meses 
anteriores a la designación; 
iv) que el ejercicio de la autori-
dad administrativa ocurra en el 
mismo departamento. 

Por autoridad administra-
tiva se entiende el poder que 
tiene un funcionario para to-
mar y ejecutar decisiones por 
sí mismo en su calidad de di-
rector de una entidad pública 

bajo su administración. La cau-
sal se configura en un espacio 
de tiempo y lugar, es decir, la 
designación debe hacerse al 
momento en que el cónyugue 
del nombrado ejerce la autori-
dad administrativa, o la ejerció 
dentro de los doce (12) meses 
anteriores, y tanto el designa-
do como el que ejerce o ejerció 
la autoridad administrativa de-
ben coincidir en la misma enti-
dad territorial según el sentido 
del vocablo “respectivo” que 
emplea la ley. 

Es criticable el sigilo con el 
que los partidos que conforma-
ron la terna manejaron la in-
formación del proceso, siendo 
un asunto político de la mayor 
importancia e interés de todo 
el pueblo guajiro y, por tanto, 
debió hacerse con la mayor 
transparencia. Solo después 
de haber sido presentada la 
terna vinimos a conocer que el 
Presidente Duque no la había 
solicitado como ordena la ley, 
que la presentaron extempo-
ráneamente, y que en la esco-
gencia de los nombres no se 
respetaron las reglas acorda-
das previamente por los parti-

dos políticos, incumpliendo el 
debido proceso. 

La terna presentada al Pre-
sidente de la Republica por 
tres partidos coaligados que 
apoyaron a Nemesio Roys está 
integrada por los ilustres ciu-
dadanos guajiros María Estela 
Peñaloza, Rafael Manjarrez e 
Isaac Carrillo Parodi. Secreta-
ria Jurídica de Presidencia de-
berá ahora evaluar sus hojas 
de vida y las circunstancias 
habilitantes de los ternados, 
de suerte que ninguno tenga 
impedimento para el nombra-
miento. 

   Sobre la inhabilidad por 
matrimonio respecto a uno de 
los ternados mi opinión jurídi-
ca es que dicha causal concu-
rre en el nombre del destacado 
compositor, abogado y Notario 
de Santa Marta, doctor Rafael 
Manjarrez Mendoza, esposo 
de la actual directora del Sena 
en La Guajira, hecho de notorio 
conocimiento. 

El Presidente deberá devol-
ver la terna para que se rehaga 
con personas que no estén in-
habilitadas y reúnan los requi-
sitos para la designación del 
gobernador de La Guajira, por 
lo que resta del periodo institu-
cional.  

Los últimos años han sido 
pródigos y promisorios 
en materia de gas na-
tural. El más reciente 

anuncio, por parte del Presi-
dente de ECOPETROL Felipe 
Bayón, del gran hallazgo de 
un nuevo yacimiento, Uchuva 
- 1, se viene a sumar a otros 
no menos importantes, tales 
como Gorgon - 1 (2017), que 
ahora se confirma como muy 
prometedor, Kronos (2015) y 
Orca - 1 (2014).

 Se estima que la magnitud 
de las reservas de Uchuva - 1 
es equivalente al actual volu-
men de reservas probadas, 
es decir que ampliaría el hori-
zonte del coeficiente reservas/
producción (R/P) otros 8 años 
más. Su localización es estra-
tégica, porque está a solo 80 
kilómetros de las dos Plata-
formas de Chuchupa, lo cual 
permitirá utilizar sus facilida-
des para poder extraer el gas 
y conectarse con la misma y 
así empalmar con el gasoduc-
to Ballenas - Barrancabermeja 
y Ballenas - Cartagena para su 
transporte hasta los centros de 
consumo.

Aquí hagamos una digre-
sión para destacar que gas 
natural vehicular (GNV) reduce 
en un 99% las emisiones de 
material particulado (PM2.5) 
y los óxidos de azufre y en un 
30% las emisiones de CO2, en 
comparación con la gasolina 
y el diésel-motor. Y en compa-
ración con el uso del carbón, 

especialmente para la genera-
ción de energía, sus emisiones 
son menores entre un 50% y 
60%. Ello llevó a la Comisión 
Europea, liderada por Ursu-
la von der Leyen, el pasado 2 
de febrero, mucho antes de 
la invasión rusa a Ucrania a 
incluir y considerar al gas na-
tural como actor “clave en la 
Transición energética y lucha 
contra el cambio climático”. 
Según ella, esta decisión per-
mitirá “abandonar más rápida-
mente actividades más conta-
minantes, como la generación 
de energía a partir del carbón; 
a favor de un futuro climática-
mente neutro y basado de for-
ma preponderante en fuentes 
renovables”, enfatizó.

El gas, “gracias a unas vir-
tudes que le colocan en una 
situación relativa mejor que 
el carbón o el crudo, se sitúa 

como la fuente de energía 
más adecuada en la costosa 
transición hacia el mercado 
dominado por las renovables. 
Hasta cierto punto - sobre todo 
el GNL - garantiza la indepen-
dencia energética y exhibe fle-
xibilidad operativa para trans-
formarse en electricidad. Los 
próximos quince años serán 
del gas. Por algo el gas ha sido 
considerado el príncipe de los 
energéticos, llamado a ocupar 
el lugar del petróleo cuando 
este, que sigue siendo el rey, 
sea destronado.

Estos descubrimientos re-

fuerzan mi propuesta de mon-
tar en La Guajira una planta 
bidireccional, que permita la 
licuefacción de gas para expor-
tarlo cuando tengamos exce-
dentes y/o regasificarlo en la 
eventualidad de que tengamos 
que importarlo para cubrir un 
déficit temporal. Ello, en lugar 
de insistir en el embeleco, en 
el que se empecinó la admi-
nistración Duque, de montar 
una planta regasificadora en 
Buenaventura solo para impor-
tarlo, con lo cual, de paso, se 
estaría desalentando y desin-
centivando la exploración y ex-
plotación del potencial de gas 
con el que contamos. Huelga 
decir que, debido a la actual 
coyuntura internacional la co-
tización del gas natural en los 
mercados internacionales está 
pegada al techo, superando 
los US $8 el MMBTU.

Estos hallazgos ponen de 
manifiesto que los hidrocarbu-
ros sólo se encuentran si se 
buscan y la inconveniencia de 

detener la actividad explorato-
ria a sabiendas de que las re-
servas con las que se cuenta 
son muy precarias. En cuanto 
al gas natural se refiere las re-
servas probadas con las que 
cuenta el país, 3.16 TPC, sólo 
garantizan la autosuficiencia 
por los próximos 8 años. La eu-
foria que despiertan las albri-
cias, entonces, no nos pueden 
llevar a la autocomplacencia y 
a bajar la guardia, pues el fan-
tasma de la importación de 
hidrocarburos (petróleo y gas 
natural) nos sigue rondando.

En este sentido también 
tenemos buenas noticias. Me 
refiero al paso que acaba de 
darse, después de una larga 
espera, de la interconexión de 
las dos grandes redes de ga-
soductos con las que cuenta el 
país (el que opera PROMIGAS y 
el que opera el GEB) integran-
do en un solo mercado, que 
estaba segmentado, las reser-
vas y la producción de gas del 
Caribe colombiano  con las del 
interior del país. Ello permitirá 
hacia el futuro que el trans-
porte del gas se pueda dar 
en ambos sentidos según las 
necesidades y la demanda re-
gional y así no estar expuestos 
a la paradoja de acusar déficit 
de suministro en uno de los 
mercados concomitantemente 
con excedentes de producción 
en el otro por no contar con la 
infraestructura que permitiera 
el flujo de gas en ambos sen-
tidos.

Por Fabio Olea Massa

Por Amylkar D. Acosta 
Medina

Negrindio

La inhabilidad por matrimonio

¡EUREKA!
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En el año 2014, el go-
bierno le encomendó al 
Dane realizar un Censo 
Nacional Agropecuario, 

para saber el estado de salud 
del campo colombiano. Un año 
después, los resultados deter-
minaron que el sector agrope-
cuario estaba en sala de ur-
gencias. 

Del 100% de los producto-
res encuestados, alrededor del 
90% dijeron que no accedían a 
créditos de fomento de Finagro 
ni del banco Agrario; que no re-
cibían asistencia técnica de las 
Umatas municipales; no conta-
ban con distritos de riego; que 
el mal estado de las vías rura-
les les dificultaba el acceso a 
sus fincas y que nunca habían 
recibido variedades de nuevas 
semillas que produce Agrosa-
via. Ocho años después, todo 
sigue igual o peor. Hablando 
en términos médicos, el sector 
agropecuario pasó de la sala 
de urgencias a cuidados inten-
sivos. 

A pesar de todo ese aban-
dono del Estado, los produc-
tores del campo han podido 
sobrevivir a la agresiva com-
petencia de este mundo glo-
balizado de la economía. El 
microciclo de buenos precios 
de los commodities agrícolas 
pospandemia, les permitió re-
cuperarse de las dificultades 
financieras y amortiguar los 
altos costos de los insumos 
agrícolas, combustibles, trans-
portes y maquinaria agrícola. 
Ahora están nuevamente en 
una situación de angustia por 
los anuncios de una mayor car-
ga tributaria y la incertidumbre 
sobre la seguridad jurídica de 
sus terrenos. A la hora de es-
cribir esta columna, la Corte 
Constitucional, no se había 
pronunciado al respecto. Ojalá 
la decisión que tome no pon-
ga en riesgo la inversión en el 
campo ni la financiación por 
parte de la banca. Uno no mal-
trata a quienes producen y nos 
proveen la comida.

Se preguntarán ustedes ¿y 
como se va a enfrentar esta 
crisis y situación de incerti-
dumbre?. Desde este espacio, 
he propuesto varias veces a 
los gobiernos de turno y orga-
nizaciones gremiales ligadas 
al agro, la necesidad de crear 
una mesa de trabajo para de-
finir tres temas fundamenta-
les: i) un ordenamiento de la 
propiedad rural y del sector 
productivo; ii) concretar la po-
lítica sectoriales que requie-
re el agro colombiano en el 
corto, mediano y largo plazo, 

y iii) acordar un mayor presu-
puesto para los instrumentos 
de ayudas e incentivos que se 
requieren para enfrentar los 
problemas coyunturales del 
sector y darle un impulso a la 
agricultura familiar campesi-
na y empresarial, con el fin de 
mantener el empleo del sector, 

el desarrollo rural y el equilibrio 
territorial.

¿Por qué no comenzar, por 
ejemplo, con un plan de am-
nistía total de cartera morosa 
del impuesto predial rural para 
quienes deseen formalizar o 
sanear los títulos de sus pre-
dios rurales?. Ello, permitiría 
aumentar el recaudo fiscal a 
las alcaldías, facilitar el proce-
so del catastro multipropósito y 
el ordenamiento productivo. Ya 
es hora de reemplazar a las in-
eficientes Umatas por las UPRA 
municipales, para que sirvan 
como una herramienta básica 
de planificación de las inver-
siones que los productores de 
los sectores agrícola, pecuario, 
pesquero y forestal, vayan a 
realizar. Es decir, definir a tra-
vés de una planeación estraté-
gica el mejor aprovechamiento 
de sus suelos y del clima. Con 
esta herramienta, el Gobierno 
Nacional y los gobiernos terri-
toriales, podrán direccionar 
más eficientemente sus presu-
puestos de ayudas, incentivos 
e inversiones en bienes públi-
cos. Ojalá el nuevo gobierno 
asuma este compromiso.

El pesimismo es nega-
tivo, pasma y degene-
ra, por incidencias de: 
ignorancia, envidias y 

factores, obstructivos y des-
motivante, que causan mu-
chos daños a la sociedad, por 
quienes no hacen, ni dejan 
hacer, con comportamientos 
atroz, temerarios y destructi-
vos. Esta clase de individuos 
son indignos y no merecen, 
sino excluirlo, aparatarlo y 
tenerlo a distancia, por perju-
rios, disociador, desinforma-
dor, manipulador, inservibles 
y perversos.

Tengamos fe positiva y de-
jemos atrás, el pasado que 
atormente y estanque. Lo 
mismo que resentimientos e 
insultos, que dejan las secue-
las de la derrota. Comienza 
nueva oportunidad participa-
tiva en la que debemos, com-
prometernos y apoyar, contri-
buyendo con servicios por el 
bienestar general colectivos.

El presidente Gustavo 
Petro Urrego, lanzó en el dis-
curso de posesión, una con-
vocatoria de unidad nacional 
popular, que debemos apre-
ciar y valorar, independiente 
mente de los partidos políti-
cos que militen, colocándose 
en disponibilidad de servicio, 
con el nuevo gobierno, antes 
que achantarse, a lamentar 
y criticar, pero nada de apor-
tar. Los tóxicos contaminan y 
arruinan.

La ocasión de cambio que 
ofrece el gobierno de Gustavo 
Petro, no es exclusiva, ni dis-
criminatoria. El que no juega, 
es porque no quiere, pero que 
sea de manera productiva. La 
mayor fortaleza y estabilidad, 
de una nación, radica en su 

gente y la educación, comple-
mentadas con explotaciones, 
de riquezas: naturales, agrí-
colas, mineras e industriales, 
en la división geográfica, de 
territorios, departamentales y 
locales. 

Una nación con tasa de 
desempleo por debajo de 5% 
es calificada de prospera. En 
Colombia la tasa de desem-
pleo sobre pasa el 12% y una 
informalidad superior al 45%, 
traduciendo en alto índice de 
pobrezas y miserias, causan-
do muertes por violencias y 
desnutrición, infantil y adultos 
mayores. El presidente en su 
alocución manifestó: “La ri-
queza está en el trabajo y el 
trabajo es cada vez más de la 
inteligencia”

El presidente quiere conso-
lidar la paz, abriendo espacios 
de diálogos a organizaciones, 
guerrilleras, paramilitares, 
carteles, bandas delincuen-
ciales y hasta exmilitares, 
policías y demás miembros 
armados del estado, investi-
gados, procesados y conde-
nados; por participaciones en 
conciertos de bandas, pero no 
musicales, sino criminales. 

Modificará el manejo de 
las drogas, considerando un 
fracaso, la guerra contra las 
misma, descartando el uso de 
glifosato. Propondrá, legaliza-
ción del cannabis recreativa 
en Colombia y cocaína inter-
nacionalmente, en diálogo y 
acuerdo, con los países con-
sumidores: EE.UU y Europa. 
No podemos seguir soportan-
do disputas internas, finan-
ciadas por el narcotráfico y 
poniendo los muertos, cuyos 
consumidores a la vez, esti-
mulan y financian: cultivos, 

producción y tráfico; para la 
comercialización

La Lucha contra la corrup-
ción, debe ser firme y demos-
trar, que empiezan a culti-
varse cambios, de manera 
gradual, porque de tajo, no la 
veo fácil. Debe iniciar la mora-
lización administrativa. 

El presidente quiere que 
soldados y policías, presenten 
servicios sociales y se edu-
quen, para mejorar condicio-
nes personales de utilidad, 
antes que estar en enfrenta-
mientos y confrontaciones ar-
madas. Como está ocurriendo

Propone pagos de la deu-
da externas, con bonos verde, 
amparado en selvas amazó-
nicas, colocándola al cuidado 
de comunidades indígenas, 
con remuneraciones, de pa-
gos salariales, acompañadas 
de personal: especial, profe-
sional, técnicos auxiliares, po-
licivos y de salud; previniendo 
y controlando la deforesta-
ción. 

Acondicionará caminos 
veredales y vías terciarias, 
facilitado a campesinos el 
transporte de alimento y res-
tablecer el Idema, para efecto 
de comercialización de pro-
ductos agrícolas primarios 
eliminando, el vaivén de la es-
peculación, que solo beneficia 
a intermediarios y perjudica al 
campesino.

Múltiples reformas se ra-
dicarán en el Congreso: tri-

butaria, laboral, pensiones, 
agraria, electoral, justicia, 
política, educación, penal, 
transición energética, policía, 
EPS, administrativa etc. Las 
reformas deben incorporar-
se en el Plan de Desarrollo y 
sustentarse, con recursos de 
financiación. De lo contrario, 
si no aprueban, ni materiali-
zan, la aplicación y ejecución 
de las reformas, terminan en 
buenas intenciones, pero le-
tra muerta, que de nada sirve. 

Si en el gobierno de Gusta-
vo Petro cristalizan el cumulo 
de reformas, para el cambio 
que se propone, disminuiría a 
un digito el índice del desem-
pleo y de hecho la violencia. 
Controlaría la inflación, que 
conjuntamente con devalua-
ción del peso, frente al dólar, 
tiene en aprieto la canasta 
familiar. 

No veo difícil vincular en el 
territorio nacional, en el térmi-
no de dos años de gobierno, 

a un millón de personas des-
empleadas o subempleadas, 
en: campos agrícolas, cons-
trucciones, industrias, trans-
portes, turismo, comercios, 
artesanías, servicios y otros; 
públicos, privados y coopera-
tivas.

El déficit fiscal, deuda ex-
terna, inflación y el juego; de 
intereses particulares, dificul-
tan garantías para emprender 
reformas necesarias y comen-
zar, a saturar la brecha relati-
va a la deuda social, hereda-
da y recibidas de antecesores. 

Las aprobaciones de leyes, 
relacionadas con reformas, 
no serán gratuitas. Hay que 
endulzar, aceitar, compensar 
y comprar, votos de senadores 
y representantes, que confor-
man mayorías. Ellos no votan 
por convicción, ni conciencia, 
sino por beneficios persona-
les, ligados a la corrupción, 
costumbre viciosa de antaño, 
que predomina el legislativo

Por Indalecio Dangond

Por Martín Nicolás
Barros Choles

Cristalizar propuestas y proyecciones, 
del nuevo gobierno

Un nuevo modelo productivo

Gustavo Francisco Petro Urrego, Presidente de La República.
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"Sin embargo, 
en su gracia, Dios 

gratuitamente nos hace justos 
a sus ojos por medio de Cris-
to Jesús, quien nos liberó del 
castigo de nuestros pecados". 
Romanos 3:24 NTV.

Si todos los hombres so-
mos pecadores y la paga del 
pecado es el infierno, ¿existirá 
alguna esperanza de salva-
ción? Los humanistas sostie-
nen que es posible levantar 
el reino celestial en la tierra 
con esfuerzo humano y avan-
zada tecnología. Los filósofos 
realistas declaran que no hay 
esperanza para la humanidad 
y enseñan a vivir en desespe-
ración. Ninguna ideología pro-
vee una salida, ni camino a la 
salvación.

Dios nos dio la Ley y, en Je-
sús, nos ha regalado Su justi-
cia. Desde tiempos antiguos, 
la Ley y los profetas dieron 
testimonio de esto, pues Dios 
conocía de antemano la de-
cadencia y destrucción que el 
hombre seguiría. Todo el que 
cree en Jesús, puede alcanzar 
salvación, y este es el camino 

más fácil, lógico y racional. Es 
la única forma de salvar a la 
humanidad y, a la vez, mante-
ner la justicia de Dios.

Dios nos revela la ley de 
la fe, el único camino de sal-
vación. Es un misterio que el 
raciocinio humano no puede 
entender. Desde el Antiguo 
Testamento, Dios enseña que 
la salvación es por fe. El llama-
miento a los judíos, el estable-

cimiento de la circuncisión y la 
Ley, fueron parte de Su plan de 
salvación para instaurar la "ley 
de la fe", que es el único ca-
mino por el cual todos pueden 
llegar a Dios.

Casi todas las religiones 
enseñan que la salvación se 
obtiene por medio de obras y 
esfuerzo humano. Difícilmente 
hallaremos una secta que sos-
tenga que la salvación es por 

fe, y no tendría nada que ver 
con la ley de la fe, compues-
ta por la justicia y el amor de 
Dios, como describe el libro de 
Romanos. Nada se asemeja a 
la muerte de Jesús en la cruz, 
un acto de amor y sacrificio 
que Dios mismo pagó por los 
pecados del hombre.

Ninguna persona tiene la 
capacidad de controlar el pe-
cado. Reconocer esto, es el 

comienzo de la fe. Las perso-
nas no se acercan a Jesucristo, 
porque creen que pueden solu-
cionar solas sus problemas.

Pablo declara que todo 
hombre ha cometido pecado y 
que, siendo hombre corrupto, 
no puede alcanzar la gloria de 
Dios con sus obras y esfuerzos. 
También afirma que la Ley no 
puede sacarnos del pecado, 
y enfatiza la fe en Jesucristo, 
quien es nuestra ofrenda de 
reconciliación.

Nadie puede jactarse de 
esta fe, porque nace de la gra-
cia de Dios. Nosotros podemos 
dejar la carga del pecado, sólo 
por el precio que Jesucristo 
pagó, por la gracia de Dios, 
obteniendo la verdadera paz 
y salvación. ¿Confía en que la 
sangre santa de Jesús ha cu-
bierto todo nuestro pecado? 
Demos gracias por la salvación 
recibida, gracias a la justicia 
de Dios, no nuestra propia jus-
ticia.

Todo hombre es pecador, 
pero es justificado por Dios al 
creer en Jesucristo. Dios les 
guarde.

LOS QUE CREEN EN JESÚS SON LLAMADOS JUSTOS

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

Durante el Puesto de 
Mando Unificado 
140, el Ministerio 
de Salud y Protec-
ción Social entregó 

el reporte de la situación epi-
demiológica nacional del co-
vid-19 y la viruela símica.

Claudia Cuéllar, directora 
de Epidemiología y Demogra-
fía, indicó que, "en este quinto 
pico, que inició el 6 de mayo, 
se ha presentado una estabi-
lización, una meseta desde 
el 24 de junio hasta el 15 de 
julio, y de ahí hasta el 11 de 
agosto, un descenso".

Además, explicó que, pese 
a la alta transmisión por la cir-
culación predominante de las 
subvariantes de ómicron BA.5 
y BA.4, la positividad acumu-
lada descendió al 12,1% y el 

indicador de letalidad se man-
tiene bajo, en un 2,25 %, al 
igual que los fallecimientos.

La funcionaria reiteró la 
necesidad de realizar diag-
nósticos diferenciales con 
respecto a otros virus y aplicar 
los lineamientos establecidos 
para los entes territoriales, 
prestadores de servicios de 
salud y equipos de vigilancia, 
en cuanto a aplicación de 
pruebas, según sea el caso, 
ya sea ambulatorio, hospita-
lario o en personal sanitario, 
y así evitar conglomerados o 
silencios epidemiológicos.

La población de mayor 
riesgo sigue siendo los mayo-
res de 70 años, en quienes se 
concentran los decesos, por 
ende, la importancia de la va-
cunación con esquemas com-

pletos y refuerzos. "Lo que no-
sotros podemos ver de esos 
dos indicadores, tanto de ca-
sos, como de letalidad, es que 
la vacunación sí ha sido muy 
importante; los refuerzos son 
necesarios en las edades que 
hemos especificado, para no-
sotros poder mantener esos 
indicadores y tener este pico 
bajo, que no fue tan severo 
como los anteriores, pero de-
bemos seguir evaluando y vi-
gilando", enfatizó.

En cuanto al comporta-
miento en Unidades de Cui-
dados Intensivos, a nivel na-
cional hay una disponibilidad 
del 38 %. Aunque el 62 % está 
ocupado, solo el 3,57 % es 
por casos de covid. Situación 
que se replica en las UCI pe-
diátricas, en donde solo el 5 % 
de la ocupación es por covid, 
frente a un 70 % de ocupación 
por otras patologías.

Por lo que Cuéllar recordó 
que, si bien en este momento 
el pico respiratorio no covid 
ha disminuido, entre los me-
ses de septiembre y octubre 
comienza el segundo pico 
respiratorio del año por otros 
virus, por lo que hay que man-
tener especial atención en la 
población pediátrica.

Finalmente, señaló que a 
nivel de la región de las Améri-
cas se presenta una disminu-

ción y estabilidad frente al co-
vid-19, según la Organización 
Panamericana de la Salud, 
aún no se puede decir que se 
está en una fase endémica.

"Tenemos que analizar 
estas próximas semanas, de 
acuerdo a estos indicadores 
que estamos viendo en este 
momento, que podamos ver 
que vamos descendiendo 
aún mas y que podamos en-
trar nuevamente en los cana-
les de seguridad que tiene el 
país, en esos umbrales que 
estamos esperando y que per-
dure por semanas", precisó.

Cabe resaltar que las 
medidas de bioseguridad y 
autocuidado como lavado 
frecuente de manos y uso de 
tapabocas en espacios cerra-
dos o con poca ventilación, 
siguen vigentes. De igual 
manera, el uso obligatorio de 
tapabocas en los servicios 
salud, hogares geriátricos y 
transporte público. Además 
de la necesidad de estar va-
cunados.

Viruela símica
Con respecto a la viruela sí-
mica, la directora de Epide-
miología informó que a nivel 
global hubo un incremento 
de casos en los últimos siete 
días y, que hasta la fecha, en 
Colombia se han registrado 

351 alertas provenientes de 
la base de datos de migración 
Check-Mig.

Además, hizo un llamado a 
la población en general a en-
tregar información real y opor-
tuna para romper las cadenas 
de transmisión.

En el país se han confirma-
do 84 casos de viruela símica, 
distribuidos en 10 entidades 
territoriales. 12 de estos ya se 
cerraron de manera exitosa y 
no dieron origen a cadenas de 
transmisión.

Para Martha Ospina, direc-
tora del Instituto Nacional de 
Salud, es preocupante que se 
pierda el rastro de las posibles 
cadenas y se pueda llegar a 
una transmisión comunitaria.

"Estamos ante un evento 
sumamente distinto al de la 
pandemia de covid, pero te-
nemos que hacer un esfuerzo 
mancomunado de parte de 
toda la población para conte-
nerlo", expresó.

La recomendación para to-
das las entidades territoriales 
y actores del sector salud es 
la implementación activa del 
plan de respuesta diseñado, 
en el que se debe tener una 
comunicación clara y perma-
nente con la población, pre-
paración de los servicios de 
salud, intensificación de la vi-
gilancia, y sanidad portuaria.

Colombia presenta descenso en quinto pico de covid
En cuanto a los casos de viruela símica, hay 84 confirmados, de los cuales 12 ya se cerraron sin cadenas 
de transmisión.

Foto: Twitter / @SectorSalud.
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Familiares y amigos piden cadena de oración 
por Jainer Palacios, quien tuvo un accidente
laboral en Riohacha

Muere a bala Lee Rivadeneira, exinspector de 
policía de Manaure

Accidente vehicular deja
lesionadas a dos Damas Rosadas 
en zona rural de Fonseca

El viernes 12 de agosto 
siendo aproximadamente las 
siete de la mañana, un traba-
jador del sector construcción 
se encontraba realizando ta-
reas de rutina en una obra en 
el segundo piso de una vivien-
da. En el  momento que reali-
zaba una maniobra, al parecer 
pierde el equilibro y se va al 
vacío, cayendo sobre las lí-
neas energizadas que estaban 
frente a la edificación, donde 
recibe una descarga eléctrica 
e impacta contra el piso.

La persona afectada fue 
identificada como Jainer Ra-
fael Palacios Nuñez de 39 

años de edad, padre de 4 me-
nores, quien fue trasladado de 
urgencias a la Clínica Renacer,  

allí fue recibido por el equipo 
médico de turno encontran-
dole varias quemaduras en su 

cuerpo, una en la oreja al lado 
izquierdo, brazos, piernas y en 
su rostro, por la gravedad de 

sus heridas fue remitido hacia 
la ciudad de Barranquilla a la 
Clínica General del Norte, lu-
gar donde ya le han practicado 
varias cirugías. Por lo delicado 
de su estado de salud, su her-
mana Ramona Valencia Nu-
ñez pide a familiares y amigos 
unirse en cadena de oración 
por la pronta recuperación de 
Jainer Palacio Nuñez.

Cabe resaltar que Jainer vi-
vió gran parte de juventud en 
el municipio de Fonseca lugar 
donde vive la mayoría de su 
familia.

Salió de Manaure 
con un amigo de 
la familia hacia 
Albania, a visitar 
un amigo y allí se 

quedaría la noche de este 
domingo, cuando fue ata-
cado a bala por sujetos des-
conocidos, muriendo en un 
centro asistencial.

La persona muerta fue 
identificada como Lee Has-
san Rivadeneira Ducand, de 
42 años, quien fue impacta-
do varias veces en la espal-
da y la cabeza por sujetos ar-
mados que los perseguían.

El hecho se registró ha-
cia las 2 de la tarde de este 
lunes 15 de agosto, en el 
kilómetro 54, a la altura del 
resguardo Cuatro de No-
viembre, entre el municipio 
Albania y el sector de las 

Cuatro Vías.
Se conoció que el hoy 

occiso hizo ingresó a urgen-
cias del hospital San Rafael 
en Albania, donde le inicia-
ron los procedimientos de 
atención, pero por la grave-
dad de las heridas murió.

La información que fue 
suministrada por él en el 
centro asistencial es que 
les salió un vehículo, desde 
donde les disparaban y ellos 
cayeron fuera de la vía, en el 
monte; como pudieron huye-
ron de sus captores y se diri-
gieron a la población.

Lee Hassan, fue inspec-
tor de policía central en Ma-
naure. Era el hermano del 
periodista Kenneth Rivade-
neira, quien salió del país 
por amenazas en contra de 
su vida.

El pasado sábado 13 de 
agosto, siendo aproximada-
mente las 8:30 am se registró 
un accidente vehicular en la 
vía que de Fonseca conduce al 
corregimiento del Hatico en el 

puente El Cayao. El automóvil 
donde se desplazaban algunas 
voluntarias de las Damas Rosa-
das se sale de la vía y colisiona 
con un poste de energía que se 
encuentra ubicado a un lado 

de la vía derribandolo al mo-
mento del impacto.

El vehículo accidentado 
corresponde a un Kia Picanto 
de color gris de placas EHO - 
132 el cual era conducido por 
la señora Yamelis Daza de 64 
años quien salió ilesa de este 
percance, no contando con la 
misma suerte sus acompañan-
tes, Flor Maria Gil de Escobar 
de 86 años quien presenta una 
fractura en pierna y brazo de-

recho y la señora Edilma Mer-
cedes Payares  Quintero de 84 
años quien presenta fractura 
en su mano derecha y pierna 
izquierda, al sitio de los hechos 
llega a atender la emergencia 
la brigada de los Bomberos de 
Fonseca quienes valoraron a 
las afectadas y las trasladan 
hasta la urgencia del Hospital 
San Agustín.

Las afectadas fueron reci-
bidas por el equipo médico de 

turno que al evaluar los trau-
mas causados por las lesiones, 
las remiten a un centro de ma-
yor nivel en San Juan del Cesar. 
Este accidente causó el corte 
de energía en gran parte del 
municipio de Fonseca ya que 
el poste al caer tumbó la redes, 
por lo que tuvo que ser interve-
nida por la empresa Air-e para 
su restablecimiento.

Riohacha

Albania

Fonseca

Por: Yonairo Gómez

Por: Yonairo Gómez

Jainer Rafael Palacios Nuñez de 39 años de edad, persona afectada.

Lee Hassan Rivadeneira Ducand, de 42 años, occiso.

Flor Maria Gil de Escobar de 86 años y la señora Edilma Mercedes Payares Quintero 
de 84 años fueron las damas rosadas lesionadas en este accidente vehicular.
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Hallan 85 kilos de coca en un 
carro abandonado en El Confuso

Cayeron 3 pachencas en Dibulla y Palomino con 
marihuana y coca en allanamientos 

Llevaba 40 balas para fusil en 
un bolso

Atracó a un comerciante, lo capturaron 
y recuperaron $ 30 millones

Cuando la comunidad aler-
taba sobre un automotor es-
tacionado, sin aparecerse su 
dueño, las autoridades al exa-
minar el automóvil hallaron en 
su interior que tenía una carga 
de cocaína.

Los habitantes del corregi-
miento El Confuso se comuni-
caron vía telefónica al Distrito 
de Policía Fonseca, sobre un 
vehículo que llevaba varias ho-
ras solo en la zona.

En la información, asegura-
ron que el carro no era del sec-
tor y les generaba sospechas, 
por lo que solicitaban estable-
cer que hacía en esa parte de 
la población.  

Los policiales entraron en 
coordinación con el cuadrante, 
la Seccional de Investigación 
Criminal, Sijin y el Grupo de 
Operaciones Especiales, Goes, 
apoyados con el Ejército Nacio-
nal, para verificar el hecho.  

Una vez estando en el si-
tio, procedieron en inspeccio-
nar el vehículo adoptando los 
protocolos de seguridad, esta-
bleciendo que se encontraba 
abandonado.

Al abrir la cajuela del auto-
móvil, marca Toyota, línea Co-
rolla, de placa MNT - 777, de 
color negro; encontraron tres 
costales, que tenían 85 paque-
tes rectangulares con clorhi-
drato de cocaína.

Durante la realización de 
tres allanamientos a domici-
lios en dos corregimientos de 
Dibulla, las autoridades encon-
traron drogas que estaban lista 
para la venta y capturaron a 
tres personas, entre ellas una 
mujer.

La operación la efectuaron 
mediante tres órdenes de re-
gistro por la Seccional de In-
vestigación Criminal, Sijin de 
la Policía Nacional, coordinada 
entre la Fiscalía General de la 

Nación y el Gaula Militar.
En el perímetro urbano de 

Dibulla y del corregimiento Pa-
lomino fueron allanados los 
inmuebles, en búsqueda de 
personas dedicadas al micro-
tráfico.

Con esta acción fueron cap-
turados: Yovany Morfi Dorado, 
alias Yova, Luis Alberto Llerena 
Erazo, alias Quilla, y Sara Patri-
cia Camargo Medina.

A estas personas les incau-
taron 300 gramos de marihua-

na y 25 gramos de clorhidrato 
de cocaína; además de una 
báscula para gramos, medido-
res y cortadores.

De acuerdo a labores inves-
tigativas, los hoy detenidos se 
dedicarían al tráfico local de es-
tupefacientes sobre la Troncal 
del Caribe, específicamente en 
los corregimientos de Palomi-
no, Mingueo y Dibulla. Al pare-
cer, tendrían nexos con el gru-
po los Pachencas, a quienes 
les rendirían rentas criminales.

Con 40 proyectiles para un 
arma de guerra fue detenido 
un hombre por parte de las au-
toridades cuando le realizaron 
una requisa en plena vía públi-
ca.

Los policías del cuadrante 
se encontraban solicitando an-
tecedentes a la población en la 
calle 23 con carrera 4 B este, 
del barrio Luisa Pérez, en Mai-
cao.

Allí dieron captura a Alexan-
der Antonio Gutiérrez Fernán-
dez, de 27 años; quien transi-
taba por el sector, cuando fue 
requerido por los uniformados. 

Le efectuaron un registro 
personal, también pidieron los 
antecedentes mediante su nú-
mero de cédula y verificaron lo 
que había en un bolso negro 
que llevaba.

En su interior había un total 

de 40 cartuchos, calibre 5,56 
milímetros; los que son utiliza-
dos en las armas de fuego, tipo 
fusil, que son de uso privativo 
de las fuerzas militares.

Los policiales le pregunta-
ron que si tenía la documenta-
ción que demostrara la compra 
legal de los proyectiles, a lo que 
Gutiérrez Fernández, respon-
dió que no. De inmediato fue 
capturado.

Después de atracar a un 
comerciante, un hombre fue ro-
deado por la comunidad, sien-
do detenido y más tarde entre-
gado a la Policía Nacional para 
su respectiva judicialización.

Momentos cuando el cua-
drante se encontraba en el 
Mercado Nuevo, se les acercó 
un ciudadano en una motoci-

cleta a informarle que a una 
cuadra, exactamente en la ca-
lle 37 con carrera 7, hubo un 
hurto a un comerciante, y te-
nían detenido al sujeto.  

Rápidamente los policías se 
desplazaron al sitio, y observa-
ron una aglomeración de per-
sonas queriendo linchar a un 
ciudadano, donde intervinieron 

para proteger su integridad.  
Este particular fue identi-

ficado como Yair Carlos De la 
Hoz Silva, de 22 años, a quien 
la comunidad lo tenía retenido 
por llevarse una fuerte suma 
de dinero.

Los uniformados escucha-
ron a los ciudadanos, que lo 
acusaban de ser quien minutos 

antes atracó a 
un comercian-
te con un es-
tablecimiento 
en esta zona 
de la ciudad.

Por lo cual, procedieron en 
practicarle un registro perso-
nal, y le hallaron en su poder 
un morral, en cuyo interior te-

nía la suma de 30 millones de 
pesos, correspondiente al dine-
ro hurtado.

Fonseca

Dibulla

Maicao

Riohacha

Alexander Antonio Gutiérrez Fernández, de 27 años, capturado.

Yovany Morfi Dorado, alias Yova, Luis Alberto Llerena Erazo, alias Quilla, y Sara 
Patricia Camargo Medina., capturados.

Yair Carlos De la Hoz Silva, de 22 años, capturado.

http://www.instagram.com/guajiranews
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10 personas murieron violentamente en La Guajira 
durante puente festivo

Un total de diez per-
sonas perdieron la 
vida en La Guajira 
durante el reciente 
puente festivo, cuan-

do se celebraba la Asunción de 
la Virgen María. Cinco fueron 
asesinados con arma de fuego, 
tres murieron en accidentes de 
tránsito y dos más por inmer-
sión.

En un choque que se pre-
sentó el viernes en la madruga-
da en la esquina de la calle 22 
con carrera 7 H del barrio Luis 
Eduardo Cuellar en Riohacha, 
dos personas murieron cuan-
do recibían atención médica y 
la noche del domingo murió la 
tercera víctima.

Los fallecidos fueron iden-
tificados como: David García 
Pineda, 36 años y Milagros De 

Jesús Díaz Díaz, de 37; quienes 
eran ocupantes del automóvil. 
Mientras que Gustavo César 
Martínez Gómez, de 60 años, 
resultó herido cuando camina-
ba por el lugar en ese momen-
to, quien fue atropellado por 
los vehículos después de cho-
car, falleciendo después. Del 
campero ninguno resultó con 
lesiones mayores.

El viernes a las 8 de la no-
che, tres hombres fueron ata-
cados a ráfaga de metralla, 
quienes murieron al instante 
en el sitio donde se encon-
traban en el sector conocido 
como Tierra de nadie, en Para-
guachón, en La raya entre Co-
lombia y Venezuela.

Las identidades completas 
no fueron conocidas, única-
mente se les conocía los apo-

dos, ellos fueron: Tuco, Bisco-
rocho y Bebé, quienes fueron 
recogidos por sus familiares de 
acuerdo a usos y costumbres 
wayuu y llevados al vecino país.

En la tarde del sábado, dos 
sujetos en una motocicleta lle-
garon a la carrera 17 con calle 
14, del barrio Centro en Mai-
cao, bajándose el parrillero y le 
disparó a una persona, quien 
murió al instante. 

La nueva víctima de la vio-
lencia en el municipio fron-
terizo respondía al nombre 
de Jerson Darío Ríos Palmar, 
de nacionalidad venezolana, 
quien se encontraba como de 
costumbre en su puesto de 
ventas de cigarrillos.  

El pasado domingo en Mai-
cao, hacía las 2 de la tarde un 
joven murió en un jagüey ubica-

do en la comunidad Chichituy, 
cuando se daba un baño con 
otros muchachos de su edad. 

Cristian Andrés Molina Me-
jía, de 15 años, se lanzó al 
agua y no salió, sus acompa-
ñantes avisaron a los vecinos 
y estos llamaron a las autori-
dades, siendo la Defensa Civil 
quien rescató el cuerpo.

El mismo día a las 6 y 30 
de la tarde, las autoridades 
reportaron sobre la muerte de 
un adulto, de sexo masculino 
por inmersión en el mar Caribe, 
cuando se bañaba en las pla-
yas de Palomino.

Se conoció que Camilo 
Alejandro Arias Osorio, de 23 
años, natural de Bogotá, es-
taba disfrutando de un baño 
marino, cuando fue arrastrado 
por una ola, aunque lograron 

sacarlo y lo llevaron a un centro 
asistencial indicaron que llegó 
sin signos vitales.

El domingo, cuando eran 
las 5 de la tarde, fue ultimado 
a bala un hombre en la calle 70 
con carrera 7 G, barrio Cristo 
Rey, en la comuna 10 de Rio-
hacha.

Cleiner Enrique Pertuz Caro, 
se hallaba en el patio de una 
vivienda compartiendo con su 
familia, cuando llegó un sujeto, 
quien accionó un arma de fue-
go en contra de su humanidad, 
falleciendo en el lugar de los 
hechos. 

De las muertes violentas 
registradas en La Guajira, las 
autoridades únicamente se 
pronunciaron sobre los que 
fueron asesinados en La raya, 
que divide a los dos países.

La Guajira

Detenido en maicao por tener 
4 órdenes de captura 

Robaron una oveja y los capturaron después de 
ser perseguidos por la comunidad

Transitaba por vía pública 
cuando fue requerido por la Po-
licía Nacional para una requisa 
y verificación de antecedentes 
y encontraron que era buscado 
por cuatro delitos.

Mientras los policías del 
cuadrante realizaban activida-
des operativas sobre la calle 
22 con carrera 26 en Maicao, 

se acercó un hombre a quien le 
solicitaron un registro personal.

Los policiales le pidieron la 
cédula de ciudadanía a Luis 
Alfonso Cisneros Martínez, de 
29 años, quien la entregó y se 
inició la verificación en la base 
de datos judicial.

En la revisión hallaron que 
era solicitado por el Juzgado 

Segundo Penal Municipal Am-
bulante Bacrim con función de 
control de garantías de Rioha-
cha.

Se conoció que está pedi-
do por los delitos de secuestro 
simple, concierto para delin-
quir, hurto calificado y fabrica-
ción tráfico o porte de arma de 
fuegos o munición.

Dos personas fueron dete-
nidas por el hurto de una oveja, 
siendo las autoridades avisa-
das de este delito, procedien-
do a localizarlos y colocarlos 
a disposición de la autoridad 
competente.

Los uniformados recibieron 
de la central de comunicacio-
nes el informe que en una ran-
chería ubicada por la vía hacía 
Mayapo, en el municipio Ma-
naure, sujetos en motocicleta 
habían hurtado un animal.

Al mismo tiempo, les indica-

ron que varios habitantes de la 
zona venían siguiendo a estos 
hombres, quienes emprendie-
ron la huida hacía Riohacha 
con la salida a Valledupar.

En ese momento, los po-
licías implementaron un plan 
candado para dar con su pa-
radero y con las características 
suministradas podrían detener-
los.  

Minutos más tarde, obser-
varon a dos ciudadanos con la 
misma descripción, en un vehí-
culo igual al indicado, cuando 

desvían hacía el barrio Los Ce-
rezos, en Riohacha.

Allí detuvieron a Brayan 
Elías Bula Lamus, de 23 años 
y Kevin Alexander Vargas Aten-
cio, de 19; quienes tenían en 
su poder un semoviente.

Poco después llegó al sitio 
la propietaria de la oveja, quien 
señaló que la ovino se encon-
traba en estado de gestación 
y señaló a los dos capturados 
de haberse hurtado el semo-
viente.

Maicao

Mayapo

Luis Alfonso Cisneros Martínez, de 29 años, capturado.

Brayan Elías Bula Lamus, de 23 años y Kevin Alexander Vargas Atencio, de 19 años, 
capturados.

Gustavo Martínez, fallecido en accidente en 
R/cha.

Milagros de Jesús Díaz, fallecida en accidente en 
R/cha.

David García Pineda, fallecido en accidente en R/cha.Tuco, Bizcocho y Bebé, occisos.
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SOCIALES & CULTURA
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Ernesto Mendoza presenta 
el sencillo 'Vete lejos'

Los artistas vallenatos fueron 
protagonistas de la Feria de las 
Flores de Medellín

Barranquilla tendrá
hoy una gran noche
de compositores

Iván Villazón le rindió
un emotivo homenaje 
a Raúl El Chiche
Martínez

El artista vallenato Er-
nesto Mendoza presenta su 
nuevo sencillo 'Vete lejos',  
que sale con su respectivo 
video contando esa historia 
de amor y despecho.

La canción es de la au-
toría de Ernesto Mendoza, 
quien plasma en su obra 
aquel romance donde el 
hombre escogió a mujer 
equivocada.

'Vete lejos' tiene las no-
tas musicales de Andrés 
'El Neno' Beleño, quien fue 
el acordeonero invitado en 
esta producción. El video del 
tema se grabó en diferentes 
locaciones de Valledupar 
con la dirección de Alen Qui-
mer.

Este sencillo es el antici-
po musical del nuevo traba-
jo que adelanta Mendoza, y 
saldrá en este segundo se-
mestre con obras nuevas y 
clásicos de este lindo folclor.

Será el álbum número 
15 en la carrera musical 
de Ernesto Mendoza, quien 

tiene en su trayectoria gran-
des éxitos como: La tengo, 
Cartas de verano, Siete pa-
labras, Lejos de mi, Contigo 
tengo todo, entre otros.

La canción y el video 

'Vete lejos' estarán en todas 
las plataformas digitales y 
en el canal  de YouTube del 
artista para que Colombia y 
el mundo disfruten lo nuevo 
de Ernesto Mendoza.

Los artistas vallenatos 
fueron protagonistas de la 
edición 65 de la Feria de las 
Flores que se realizó del 5 al 
15 de agosto en Medellín.

Poncho Zuleta, Jorge Ce-
ledón, Alex Manga, Hebert 
Vargas, Elder Dayán, Rafa 
Pérez, Peter Manjarres, 
Silvestre Dangond, Churo 
Diaz, Luis Mateus, Karen 
Lizarazo, Pipe Peláez,  Los 
Gigantes del Vallenato, en-
tre otros.

Estos son algunos de 
los espectáculos musica-
les realizados:

Viernes 12 de agosto: 
estadio Atanasio Girardot: 
Jorge Celedón, Juan Luis 
Guerra, Don Omar, Gran 
Combo de Puerto Rico, Cali-
bre 500 y Beelé.

Viernes 12: La Leyenda: 
Zona 8 con Rolando Ochoa, 
La China de Barranquilla y 
Carlos Mario Peña.

Sábado 13: Súper Con-
cierto en el estadio Atanasio 

Girardot con: Hebert Vargas, 
Silvestre Dangond, Marc An-
thony, Jessie Uribe y Blessd.

Lunes 15: concierto de 
clausura: Rafa Pérez y La 
Evolución, Peter Manjarres, 
Karen Lizarazo, Alkilados, 
Chocquibtown, estadio Ata-

nasio Girardot.
La feria de las Flores de 

Medellín tuvo más de 150 
eventos en 13 escenarios 
con más de 3.200 artistas 
donde los vallenatos man-
daron la parada.

Barranquilla tendrá hoy una 
gran noche de compositores con 
Iván Ovalle, Jorge 'El Pitufo' Valbue-
na y Marcos Diaz.

Este evento se llevará a cabo 
en la discoteca Trucupey donde ya 
se siente el ambiente por esta gran 
parranda vallenata en Barranquilla.

Será una noche espectacular 
con estos tres autores que interpre-
tarán canciones como: La fuerza 

del amor, Por un amor, Caminitos 
del Valle, No te ruego más, y Me vie-
ron llorando, entre otras que serán 
el deleite del público barranquillero.

Iván Ovalle, Jorge 'El Pitufo' Val-
buena y Marcos Diaz, son tres exi-
tosos compositores y sus obras han 
sido grandes por El Binomio de Oro, 
Jorge Oñate, Diomedes Diaz, Pon-
cho Zuleta y Beto Zabaleta, entre 
otros.

Un emotivo homenaje le rindió el 
cantante Iván Villazón al acordeonero y 
rey vallenato, Raúl 'El Chiche' Martínez 
en el marco el Festival Vallenato de Mú-
sica en Guitarra en Codazzi - Cesar.

El virtuoso acordeonero, quien fue 
el homenajeado en este certamen fol-
clórico de su tierra natal, contó con 
la presencia del ‘Cantor de Cantores’, 
Iván Villazón, y ambos recordaron en 
el escenario bellas épocas de su unión 
musical.

Villazón le pidió al público que llenó 
la plaza de la Guitarra, aplausos para 
'El Chiche' Martínez, quien es un acor-
deonero con un importante legado al 
lado de grandes cantantes como Pon-
cho Zuleta, Jorge Oñate, Farid Ortiz, Mi-
guel Herrera, entre otros.

Ivan Villazón y El Chiche Martínez, 
interpretaron canciones como La som-
bra y La brasilera; al momento de des-
pedirse la gente emocionada los ova-
cionó y pidió en coro: “otra, otra, otra”. 
Entonces, los artistas cerraron con El 
Playonero, ese clásico de Escalona que 
es el himno del Festival de Música Va-
llenata en Guitarra de Codazzi.

Iván Villazón, quien previamente 
había actuado con su agrupación al 
lado del acordeonero Tuto López, se 
sumó al homenaje del ‘Chiche’ Martí-
nez, y fue el momento más emocionan-
te de la noche.

Ernesto Mendoza, artista vallenato.

http://www.guajiranews.com
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NACIONALES
Durante el resto de agosto, en septiembre y octubre 
se presentarán más lluvias en Colombia

Ya hay un flujo normal de personas en frontera con 
Venezuela. Ahora hay que ampliarlo hacia el tema 
del comercio y la producción: Presidente Petro

La temporada de lluvias en el país es cíclica. Es un periodo normal que ocurre una o dos veces al año, y 
se caracteriza por el incremento y la intensidad de las precipitaciones con respecto a otros meses.

“Continuaremos con una agenda. Uno de mis propósitos fundamentales en esa agenda es lograr que el 
precio de los fertilizantes para producir en el campo en Colombia pueda reducirse sustancialmente, de 
cara a bajar el precio de los alimentos”, indicó el Mandatario.

En lo que resta del mes de 
agosto, en septiembre y octu-
bre se presentarán lluvias en 
Colombia, según el análisis de 
modelos de predicción climáti-
ca del Instituto de Hidrología, 
Meteorología y Estudios Am-
bientales (Ideam).

“En las principales ciuda-
des y en las regiones se reco-
mienda estar monitoreando 
los ríos cercanos o que crucen 
municipios o ciudades, con el 
monitoreo permanente que ya 
existe a través de los Sistemas 
de Alertas Tempranas. Es im-
portante tener en cuenta tam-
bién las condiciones que indi-
que el Ideam por medio de los 
comunicados diarios”, expresó 
hoy en rueda de prensa en el 
Ideam Susana Muhamad, mi-
nistra de Ambiente y Desarrollo 
Sostenible.

En esta segunda tempo-
rada típica de lluvias, proba-
blemente se presenten altas 
precipitaciones de hasta un 50 
% sobre lo normal en algunos 
sectores de las regiones Andi-
na y Caribe, siendo octubre el 
mes más lluvioso en Colombia, 
por lo general.

El país ha estado, cabe re-
cordar, bajo la influencia del 
Fenómeno de La Niña desde el 
año 2020, una situación atípi-
ca que se viene enfrentando. 
Por esta razón, es altamente 
probable que este fenómeno 
se mantenga e incida en la 
saturación de los suelos y los 
niveles de los ríos.

Por lo anterior, cuerpos de 
agua como los ríos Magdale-
na y Cauca no han bajado su 
nivel en algunos sectores, ya 
que estos recogen caudales 

de todos los aportantes, ríos y 
quebradas de la región Andina. 
Por ello, la ministra Muhamad 
le recomendó a toda la pobla-
ción y al Sistema Nacional de 
la Gestión del Riesgo, estar 
muy pendientes de esta nueva 
temporada de lluvias y de la 
posibilidad de crecientes súbi-
tas e inundaciones lentas.

De igual manera, se reco-
mienda monitorear en el río 
Cauca y en su cuenca baja, 
aguas debajo de Hidroituango 
y en las zonas de confluencia 
del río Nechí, especialmente 
en el área de la Mojana. En ese 
sentido, la ministra invitó a que 
se tomen las medidas necesa-
rias debido a que a mitad de 
septiembre se prevé el inicio 
de la segunda temporada de 
lluvias.

A tener en cuenta
Con base en este panorama, 
y ante la probabilidad de que 
se presenten eventos como 
deslizamientos, avalanchas, 

vendavales, inundaciones, en-
tre otros, el Minambiente y el 
Ideam recomiendan tener en 
cuenta lo siguiente:

● Si observa grietas o in-
clinaciones de viviendas, puen-
tes, vías, entre otros, informe 

rápidamente a las autoridades 
locales.

● En casa recuerde cuá-
les son las rutas de evacua-
ción y establezca puntos de 
encuentro en caso de alguna 
emergencia ocasionada por 
las lluvias.

● Asegure muy bien el 
techo, las tejas, y, en general, 
los objetos que pudieran ser 
arrastrados por la fuerza de 
vientos intensos asociados a 
vendavales.

● Revise el estado de 
los tejados y de estructuras 
elevadas que puedan colapsar 
por causa de vientos fuertes.

● Haga una adecuada 
disposición de los residuos 
para evitar taponamientos en 
los alcantarillados.

● Si vive en un primer 
piso, tenga presente la altura 
de los tomacorrientes y baje 

los tacos en caso de presentar-
se una inundación.

● Evite hacer activida-
des deportivas en áreas abier-
tas en el momento de tempes-
tades.

● Estar atentos a las re-
comendaciones emitidas por 
el Sistema Nacional de Ges-
tión del Riesgo y el Sistema 
Nacional Ambiental (SINA); 
adicionalmente, es importante 
consultar la información emi-
tida por la Oficina del Servicio 
de Pronósticos y Alertas del 
Ideam.

El Minambiente y el Ideam 
les recomiendan a los comi-
tés locales y departamentales 
para la gestión del riesgo de 
desastres, y a todas las auto-
ridades ambientales, seguir 
con atención permanente los 
informes y avisos para prevenir 
situaciones riesgosas.

El Presidente Gustavo Petro 
declaró este viernes que ya hay 
un flujo de ciudadanos en la 
frontera con Venezuela, hacia 
uno y otro país, y ahora se re-
quiere ampliar la apertura ha-
cia el comercio y la producción.

Así lo señaló el Mandatario 
a los medios de comunicación, 
al comenzar su visita a las Al-
tas Cortes, en el Palacio de 
Justicia, en Bogotá.

“Ya hay un flujo peatonal, 
de personas, que ya no recu-
rren a las trochas, que se sal-
van incluso de una serie de vio-
laciones terribles de derechos 
humanos en el cruce clandes-
tino hacia uno u otro país. Ya 
hay un flujo normal; ahora hay 

que ampliar eso hacia el tema 
del comercio, hacia el tema de 
la producción. Y continuare-
mos con una agenda”, expre-
só.

El Jefe de Estado explicó 
que uno de sus “propósitos 
fundamentales en esa agen-
da es lograr que el precio de 
los fertilizantes para producir 
el campo en Colombia pueda 
reducirse sustancialmente de 
cara a bajar el precio de los 
alimentos”. 

Y precisó que “hay una em-
presa allí que es fundamental 
para ello, ubicada en Barran-
quilla, pero de propiedad co-
lombo venezolana, que debe 
cumplir esa misión”.

Susana Muhamad, ministra de Ambiente y Desarrollo Sostenible.

Foto: Presidencia de la República.
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

El Ártico se calienta 
casi cuatro veces más 
rápido que el resto 
del mundo, según un 
estudio publicado en 

la revista Communications Ear-
th & Environment, que señala 
que este calentamiento acele-
rado de la región ártica sugiere 
que la zona "es más sensible" 
al calentamiento global que las 
estimaciones actuales.

El análisis, con datos de 
entre 1979 y 2021, lo ha rea-
lizado un equipo científico del 
Instituto Meteorológico de Fin-
landia, que ha demostrado que 
la idea frecuentemente repeti-
da de que la región del Ártico 
se está calentando al doble 
de velocidad que el resto del 
planeta "subestima considera-
blemente" lo observado en las 
regiones polares.

En las últimas décadas, 
el calentamiento ha sido más 
intenso en esta zona, un fenó-
meno denominado "amplifica-
ción del Ártico", según el cual 
la región se calienta, por tér-
mino medio, entre el doble y el 
triple que el resto del planeta.

Esta es una de las mani-
festaciones más llamativas 
del cambio climático, resumen 
los autores liderados por Mika 
Rantanen.

Este nuevo estudio, que 

usa datos satelitales, confirma 
que "la zona ártica se ha ca-
lentado a un ritmo casi cuatro 
veces más rápido que la me-
dia mundial en los últimos 43 
años".

"Esta proporción -la magni-
tud de la amplificación del Ár-
tico- es mayor de lo que gene-
ralmente se ha informado en 
la literatura y en los medios de 
comunicación", señalan los in-
vestigadores en un comunica-
do del Instituto Meteorológico 
de Finlandia.

Según los datos, el calenta-
miento ha sido aún más fuerte 
a nivel local: por ejemplo, en 
la zona del Mar de Barents ha 
sido siete veces superior a la 
media mundial.

Los científicos explican que, 
por un lado, la estimación más 
alta se debe al fuerte y conti-
nuo calentamiento de la región 
ártica, y por otro, a que la eva-
luación se ve afectada por la 
forma en que se define el Árti-
co como zona y la duración del 
período sobre el que se calcula 
el índice de calentamiento.

Así, en el nuevo estudio, 
la región del Ártico se definió 
como el área dentro del Círcu-
lo Polar Ártico. La tasa de ca-
lentamiento se calculó a partir 
de 1979, desde cuando hay 
observaciones satelitales más 

detalladas.
"El Ártico se definió utili-

zando el Círculo Polar Ártico 
porque queríamos utilizar un 
área que la mayoría de la gen-
te percibe como el Ártico", afir-
ma Rantanen, quien detalla 
que se centraron en un período 
que comenzó en 1979 porque 
las observaciones posteriores 
a ese año son más fiables y 
porque el fuerte calentamiento 
comenzó en 1970.

El equipo calculó que una 
gran parte del Océano Ártico 
se calentó a un ritmo de 0,75 
grados -o más rápido- por dé-
cada durante este período, al 

menos cuatro veces más rápi-
do que el promedio mundial.

En el sector euroasiático 
del océano Ártico, cerca de los 
archipiélagos de Svalbard y No-
vaya Zemlya, el calentamiento 
llegó a ser de 1,25 grados por 
década, siete veces más rápi-
do que en el resto del mundo.

Los autores sugieren que la 
amplificación del Ártico se está 
intensificando con el tiempo 
debido a la creciente pérdida 
de hielo marino.

"Aunque la magnitud de la 
amplificación del Ártico depen-
de en cierta medida de cómo 
se defina la región y del perío-

do de tiempo utilizado en el 
cálculo, se comprobó que los 
modelos climáticos la subes-
timaban casi independiente-
mente de la definición", con-
cluye Rantanen.

La magnitud de la amplifi-
cación del Ártico se ve afecta-
da tanto por el actual cambio 
climático causado por la activi-
dad humana como por las va-
riaciones naturales del clima a 
largo plazo. Según el análisis, 
ambos factores han provocado 
probablemente un aumento de 
la amplificación en los últimos 
43 años.

José Daniel López, director 
ejecutivo de Alianza In, gremio 
colombiano de aplicaciones 
tecnológicas, habló con info-
bae sobre el nuevo Gobierno y 
lo que necesita el país para el 
desarrollo digital. Al respecto, 
recibe con optimismo la nueva 
presidencia de Colombia por 
dos razones, la primera porque 
Gustavo Petro, el nuevo Pre-
sidente, ha hablado desde el 
comienzo de su campaña so-
bre la economía colaborativa y 
segundo, porque la tecnología 
es el sector propicio para las 
relaciones comerciales.

La llamada economía co-
laborativa es la que se ha de-
nominado como el modelo co-
mercial del siglo XXI donde las 
personas y sectores involucra-
dos poseen mayor autonomía y 
se eliminan los intermediarios 
que no son necesarios para 
que los trabajadores involucra-
dos tengan mejores condicio-
nes laborales.

De igual manera, José Da-
niel explica que el otro aspecto 
en el que podrían coincidir el 
nuevo gobierno de Petro y el 
sector de la tecnología, es en 
la sociedad del conocimiento, 
pues asegura que “tal vez la 

tecnología es el medio más 
eficaz para construir los atri-
butos propios de una sociedad 
del conocimiento como lo son 
el acceso a la información y la 
universalización de la educa-
ción”.

Por otro lado, en el infor-
me de empalme con el nuevo 
Gobierno se abordó la regla-
mentación de las plataformas 
como un aspecto clave, espe-
cialmente con las aplicaciones 
de movilidad y domicilios. Y 
algo que siempre ha deseado 
el sector de la tecnología es te-
ner las reglas más claras.

Jose Daniel asegura lo si-
guiente, “no somos el tipo de 

sector que se esconde en los 
vacíos jurídicos y en la falta 
de desarrollo reglamentario 
sino que acá le apostamos a la 
formalidad y operamos en ab-
soluta legalidad pagando los 
impuestos correspondientes”

Y es que no han sido po-
cas las noticias que han invo-
lucrado a las plataformas de 
movilidad concretamente, en 
situaciones jurídicas, como 
lo ocurrido con Beat recien-
temente, sin embargo, José 
Daniel indica que en parte el 
objetivo de la economía cola-
borativa es brindar las herra-
mientas necesarias para que 
todos puedan beneficiarse de 

la tecnología.
Por ejemplo, indica que al-

gunas de las aplicaciones aso-
ciadas al gremio han demos-
trado que entre el 70 y 80 % de 
sus viajes fueron realizados en 
taxis, cuyos conductores han 
abierto cuentas en las platafor-
mas de movilidad.

De igual modo, en Alianza 
In aseguran que antes de pen-
sar en las debidas reglamenta-
ciones es necesario entender 
que la tecnología, aunque se 
proyecta como el sector comer-
cial del futuro también, tiene 
un presente. Según un estudio 
de Fedesarrollo del año 2021, 
este sector generó ingresos 
para 150 mil familias en Co-
lombia y significó el 0,23 % del 
PIB nacional.

Por lo tanto, es necesario 
entender que con las platafor-
mas que existen en Colombia 
se ven beneficiadas las pobla-
ciones vulnerables como los 
migrantes o quienes viven de 

la informalidad. Además, otro 
ámbito del sector que tendría 
desarrollo es el fintech y la 
adopción de nuevas tecnolo-
gías por parte de los bancos 
tradicionales.

Si se entiende de esta ma-
nera, será necesario que las 
políticas que se implementen 
tengan un sentido social que 
beneficie a todas las partes in-
volucradas, por ejemplo, José 
Daniel habla de las aplicacio-
nes que hoy permiten comprar 
y vender inmuebles y hace hin-
capié en que el estado debe 
fortalecer estas actividades en 
lugar de perseguirlas.

Finalmente, el director eje-
cutivo del gremio cuenta que 
estarán atentos a los puntos 
de la reforma tributaria y la 
implementación de otras políti-
cas que permitan potenciar la 
capacidad tecnológica del país 
y brinden el escenario adecua-
do para la inversión extranjera 
y el emprendimiento.

El Ártico se ha calentado casi cuatro veces más 
rápido que el planeta

Colombia y los retos de tecnología con el nuevo 
Gobierno de Gustavo Petro

Reporte sugiere que la zona "es más sensible" al calentamiento global que las estimaciones actuales.

La economía colaborativa y una reglamentación clara son algunos de los puntos clave para el sector.

Fuente: Efe.

En la zona del Mar de Barents el calentamiento ha sido siete veces superior a la media mundial.

Hoy el internet será declarado como un servicio público esencial y universal en 
Colombia.

Nequi es una de las plataformas financieras más conocidas en el país.



¡LÉELO Y PÁSALO!

22Guajira News | La Guajira - Colombia  | Martes, 16 de agosto de 2022

DEPORTES

Luis Díaz fue el protago-
nista del Liverpool en el em-
pate ante Crystal Palace en 
la segunda jornada de la Pre-
mier League. El equipo local 
comenzó perdiendo con una 
anotación de Wilfred Zaha al 
minuto 31 del partido luego 
de un error de Alisson que 
dejó un rebote en el área que 
aprovechó el delantero.

El Palace hizo un buen par-

tido incluso antes del gol. El 
equipo visitante tuvo el balón, 
presionó a su rival en su pro-
pia área en los primeros minu-
tos, pero luego fue cediendo 
la pelota a Liverpool que a pe-
sar de mejorar y tener más op-
ciones de gol, no pudo definir. 
Desperdició varias opciones 
y en otras ocasiones no pudo 
pasar la barrera de la defensa 
visitante.

El gol llegó en un con-
tragolpe que el Liverpool no 
pudo controlar y que tomó por 
sorpresa a Alisson. El primer 
tiempo terminó con sorpresa 
en el marcador y en la Premier 
League

Segundo tiempo: Gol de 
Lucho y empate final

El segundo tiempo no cambió. 
Liverpool tuvo el balón y su ri-

val se acomodó mejor en zona 
defensiva para evitar que el 
Liverpool marcara. Hasta que 
Díaz se inventó la jugada indi-
vidual con la que se empató el 
partido. Por la banda izquier-
da, que el colombiano casi no 
ocupó en el primer tiempo, 
dejó atrás a tres rivales, hizo 
una diagonal hasta el centro 
del área y venció a Guaita con 
un impresionante derechazo.

Después del gol de Lucho, 
el Liverpool hizo todo para ga-
nar el partido, tuvo opciones 
para desequilibrar el marca-
dor, pero el mismo mal de la 
primera etapa apareció con 
la falta de definición, aparicio-
nes del arquero Guaita y un 
buen esquema defensivo del 
Palace que defendió el empa-
te con la vida misma.

Fue un partido difícil para 
Díaz, especialmente en el pri-
mer tiempo, pero Klopp le per-
mitió jugar los 90 minutos. En 
los primeros 45 jugó más en el 
centro y fue bien referenciado 
por la defensa del Palace que 
no le permitió recibir la pelo-
ta en el área con comodidad. 
En el segundo fue más por la 
izquierda y pudo ser más des-
equilibrante. Incluso, ayudó 
en defensa con sacrificio y re-
cuperación de balón.

A pesar del empate, no 
es un buen momento para el 
equipo de Jurgen Klopp. Solo 
dos puntos en dos partidos lo 
tienen en el puesto 12 de la 
Premier y todavía no encuen-
tra la contundencia de la tem-
porada pasada. Ha sentido las 
ausencias de Thiago y Mané. 
En la próxima jornada se en-
frentará al Manchester United 
en condición de visitante.

En el cierre de la séptima 
fecha de la Liga BetPlay II-
2022, Equidad y América de 
Cali se enfrentaron en el es-
tadio El Campín de Bogotá. 
Las ocasiones de peligro no 
faltaron, pero los arqueros, 
especialmente Joel Graterol, 
tuvieron una gran noche para 
el empate final 0-0.

Control, pero falta de
contundencia de La

Equidad
El cuadro local fue el encarga-
do de crear las mejores oca-
siones y de acercarse a Joel 
Graterol. De la mano de Pablo 
Sabbag, Equidad presionó a 
su rival para cortar líneas de 
pase y jugar cerca del área ri-
val. Con tres atajadas, el vene-
zolano logró mantener su arco 
en cero.

Las sociedades en el equi-
po de Alexandre Guimaraes 
no aparecieron en la primera 
mitad. La prioridad fue aguan-
tar a su rival, cosa que llevó a 
que Carlos Sierra, y Juan Por-
tilla quedaran muy cerca de la 
línea defensiva y no buscaron 
crear transiciones rápidas. 
Esto valió la pena pues llega-
ron al descanso sin goles en el 
marcador.

América mejora en el 
segundo tiempo y se queda 

con el empate
Para el complemento, Los 
hombres de Alexis García ba-
jaron la intensidad y esto lo 
aprovechó la visita. Los me-
diocentros rojos se soltaron 
más y empezaron a llevar a 
su equipo al frente. Juan Ma-
hecha y Ederson Moreno tu-
vieron que hacer un desplie-
gue físico muy amplio para 
aguantar al equipo contrario, 

además del sacrificio de hom-
bre como Pablo Lima o David 
Camacho.

Al minuto 58, Adrián Ra-
mos envió el balón al fondo 
de la red tras recibir un gran 
pase de Deiner Quiñones, 
pero la jugada fue invalidada 
por fuera de juego del capitán 
del América.

A nueve del final, Duvier 
Riascos, quien entró para re-

emplazar a Sabbag tuvo la 
opción más clara del partido, 
cuando ganó en las alturas un 
centro enviado desde la de-
recha. Tras su remate contra 
el piso, Graterol reaccionó de 
gran manera para evitar la caí-
da de su arco y confirmando el 
0-0 final en el marcado.

Equidad se ubica en la 
casilla 12 del campeonato 
colombiano con ocho unida-

des. Su siguiente partido será 
el jueves 18 de agosto ante 
Unión Magdalena por la vuel-
ta de los cuartos de final de la 
Copa BetPlay.

América alcanzó la casilla 
13 tras sumar siete unidades 
en la tabla de posiciones de la 
Liga BetPlay. Por la octava fe-
cha del torneo recibirá a junior 
de Barranquilla en el estadio 
Pascual Guerrero.

Luis Díaz le da el empate al Liverpool con un golazo

Equidad y América empatan sin goles en El Campín

En un partido complicado para el equipo de Jurgen Klopp, el colombiano se inventó una gran jugada 
individual e hizo un buen gol para el empate definitivo a un gol.

En un duelo intenso cerrando la fecha 7 de la Liga BetPlay, ambos equipos no se sacaron diferencias y 
se mantiene en la mitad de la tabla.
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Toque la pantalla
para contactarlos vía

WhatsApp

https://wa.link/lka2dz
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Yo no hablo de venganzas ni perdones, el olvido es la
única venganza y el único perdón

— Jorge Luis Borges“
“
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